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Senado, el gran obstáculo en 
elección de gobernadores

MARTES SE VOTA INICIATIVA EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS

Empresa, que busca remecer el 
mercado con este modelo, ya traba-
ja un proyecto en Concepción. 
Tecnología permite ahorro de cos-
tos y flexibilidad en el diseño, entre 
otras ventajas. 

Este martes, el proyecto de elec-
ción directa de los gobernadores 
regionales se votará en la Cámara 
de Diputados. Lo más probable es 
que apruebe y pase al Senado, 

donde tiene gran oposición. Pero 
este no sería el único obstáculo. 
Felipe de Mussy, diputado UDI, 
apuntó a la posibilidad de recurrir 
al Tribunal Constitucional debido a 

que aún no está aprobado el pro-
yecto de fortalecimiento de las 
regiones, condición para hacer 
efectiva la elección directa. Ello tra-
ería como consecuencia que los 

candidatos independientes pudie-
ran participar de los comicios, y los 
partidos políticos realizar eleccio-
nes primarias. Daniel Ibáñez, presi-
dente de Fundación Participa, ase-

guró que “sería ideal que se pudiera 
implementar en 2017, pero vemos 
que no existe la voluntad política ni 
los votos para avanzar”.

Legisladores dan por hecho que proyecto no tendrá apoyo de la mayoría de los senadores.

Baumax apuesta 
por construcción 
robotizada  
en hormigón

Silvio Caiozzi: 
“Cine chileno 
debe desarrollar 
una identidad y 
lenguaje común”
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS. 20-21

POLÍTICA PÁGS. 6-7

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.14-15

GENTILEZA BAUMAX

ROMILIO PASMIÑO G.

Las escuelas que 
con mucho en 
contra pasaron  
a ser líderes
Cuatro establecimientos locales se sumaron 
este año a Escuelas Líderes, totalizando 24 
en Bío Bío, la cifra más alta del programa. 
CIUDAD PÁGS. 12-13

150 jóvenes deportistas, de 
nueve clubes de diferentes 
localidades de la Región, 
tomaron parte ayer del 
Primer Campeonato 
Regional de Gimnasia 
Artística Femenina. 
Pruebas de suelo, salto, para-
lela y vigas midieron las 
capacidades de las pequeñas 
exponentes, en una instancia 
muy valorada por todos. “El 
nivel técnico fue buenísimo”, 
dijo Eduardo Valenzuela, 
coordinador de la cita.

Gimnastas  
del futuro se 
dieron cita 
en el Estadio 
Español
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José Toribio Medina
 “Antes útil que elocuente, exacta que elegante, minuciosa 

que generalizada”. José Toribio Medina Zavala nació en San-
tiago el 21 de octubre de 1852, sus padres fueron José del Pi-
lar Medina y Valderrama, abogado, y Mariana Zavala Almei-
da, sobrina nieta de Juan Martínez de Rozas. Su infancia 
trascurrió en distintas regiones, por lo que su educación se 
dio en diferentes establecimientos llegando a estudiar en el 
Instituto Nacional de Chile, y luego de joven egresó de la ca-
rrera de derecho de la Universidad de Chile. 

Gozó de una prolífica carrera diplomática, siendo desig-
nado Secretario de la Legación Chilena en Lima en el 
año 1874, periodo que lo lleva, a viajar constante-
mente a diferentes países de América y Europa, 
dando pie al inicio de su labor, la que nunca más 
se detuvo. 

Impulsado por fuertes convicciones personales 
se introdujo en la bibliografía; probablemente al en-
contrarse inserto entre dos siglos que progresaban rápi-
damente en la identificación de fuentes de información, 
encamina sus intereses en disímiles direcciones, lo que su-
mado a sus vastos conocimientos como bibliógrafo, histo-
riador, numismático, crítico literario, arqueólogo, etnólo-
go, entomólogo, geógrafo, paleógrafo, lingüista, impresor, 
docente, abogado, viajero, entre otros, le garantizan la 
concreción de cautelosas y metódicas obras, tan variadas 
como extensas, que lo sitúan como uno de los mayores bi-
bliógrafos de todos los tiempos. 

Poseedor de un carácter frío, a veces huraño, no dejó indi-
ferente a quienes le conocieron; directores de bibliotecas, 
miembros de academias, críticos literarios, botánicos, auto-
res de distintas épocas, se refirieron a él como un individuo 
meticuloso, sistemático e infatigable, impulsado por un pro-
fundo sentimiento latinoamericanista tuvo como objetivo 

un trabajo en pro de la recuperación de la historia sin dar o 
restar importancia a los lugares geográficos. Como bien di-
jera Richard Garnett, encargado de biblioteca del Museo 
Británico, “tomó un continente entero como provincia 
suya”. 

El trabajo de Medina no siempre fue solitario, pues desde 
que contrae matrimonio con Mercedes Ibáñez Rondizzoni, 
encuentra en ella la inspiración y colaboración que transfor-
ma y renueva sus energías, algo que queda en evidencia tras 
años de investigación en algunos, casi, inaccesibles archivos 

y bibliotecas. 
Quizá lo más destacable del trabajo de Medina es 

su biblioteca personal, la que se encuentra debida-
mente registrada por su predecesor, Guillermo Fe-
liú Cruz, contabilizando más 12 mil documentos, 

que incluyen amanuenses y que están reunidos en 
483 volúmenes, formando la Biblioteca Americana, 

fondo bibliográfico del libro antiguo considerado como 
uno de los más importantes de América Latina, y que se 
conserva en la Biblioteca Nacional de Chile, tras la donación 
que hiciera Medina en el año 1925. 

Fallece en Santiago el 11 de diciembre de 1930, a la edad 
de 82 años. Hoy la Biblioteca Municipal de Concepción lleva 
su nombre en homenaje.   
 
Natalia González Castillo 
Bibliotecóloga Documentalista, Máster en Patrimonio 
Bibliográfico 
Universidad Complutense de Madrid. 
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

BERNARDO LARRAÍN MATTE  
Presidente Sofofa

Alejandro Reyes @AlejandroReyesS: 
Alumno Liceo Aplicación quemado al 
manipular bomba Molotov/Educación 
mejoraría de verdad, si en vez de eso, 
manejara libros y cuadernos.

Calidad y mérito                                                             
  
Señor Director: 

Con orgullo hemos visto en los 
medios de comunicación cómo una 
de nuestras alumnas de la carrera de 
Ingeniería en Biotecnología, Caroli-
na Águila, logró ser becada para 
participar del programa Global So-
lutions en la Singularity University, 
conocida como la Universidad de la 
Nasa. Cuando hoy existe un proyec-
to de Ley que busca homogenizar 
instituciones afectando su autono-
mía, imponer sistemas de ingreso 
únicos y transversales para todos los 
planteles y restringir en vez de au-
mentar la cobertura, casos como el 
de Carolina debe llamarnos a repen-
sar el debate actual en educación 
superior. 

Esta joven, con esfuerzo, inteli-
gencia y mucho entusiasmo, logró 
derribar los mitos respecto de que la 
PSU condiciona el desempeño de 
los estudiantes, estando siempre 
dentro de las mejores evaluaciones 
de su curso y consiguiendo una beca 
que pocas personas en el país pue-
den jactarse de obtener, ello a pesar 
de su desempeño en esta prueba.   

Como universidad tenemos un 
modelo educativo que nos guía en la 
entrega de una educación de cali-
dad para los jóvenes que tengan los 
méritos y ganas de aprender, lo que 
ha permitido que miles de estudian-
tes que son primera generación de 
su familia en acceder a la educación 
superior puedan tener mayores 
oportunidades de empleabilidad y 
movilidad social. No me queda más 
que felicitar a Carolina y ojalá poda-
mos ver que el debate en educación 
superior se reoriente a estos temas. 

 
Dr. José Rodríguez Pérez 
Rector Universidad Andrés Bello  

Elecciones británicas                                                             
  
Señor Director: 

Las Elecciones Generales recien-
tes, le han permitido a Gran Breta-
ña, sortear variados dilemas que 
dependían de sus resultados. Han 
obtenido más parlamentarios en la 
Cámara de los Comunes los Con-
servadores de Theresa May (315), 

que los Laboristas de Jeremy Cor-
byn (261). Sin embargo, no alcan-
zan la mayoría absoluta necesaria 
(326). Tal vez la Primer Ministra es-
tará obligada a buscar alianzas. 
Apostó por una mayor legitimidad 
electoral, pero no la logró. Tanto su 
antecesor, Cameron sobre el Bre-
xit, como May han buscado confir-
mar sus apoyos, sin éxito. Cierta-

mente un mal cálculo político de 
ambos. 

De estos resultados dependían 
otros programas que la Primer Mi-
nistro impulsa. Uno de los más visi-
bles, el plan de seguridad reforzada, 
con limitaciones a ciertas libertades 
ante los ataques terroristas, dos en 
Londres y uno en Manchester en las 
últimas semanas. Todos han con-

movido e impactado a la ciudada-
nía, a pesar de todas las medidas de 
protección en vigor para dar más se-
guridad. Un punto débil para May.  

Otros temas de mayor alcance y 
profundidad igualmente dependían 
de las elecciones. El Brexit y el apoyo 
a las difíciles decisiones y negocia-
ciones que vendrán, seguramente 
por años. Theresa May ya inició for-
malmente el abandono de Gran 
Bretaña de la Unión Europea.  

Para todo ello y con gran inciden-
cia, está la mayor estabilidad econó-
mica lograda por los Gobiernos 
Conservadores, que la Primer Mi-
nistro es su continuadora. No es lo 
mismo negociar con la Unión Euro-
pea en condiciones de debilidad que 
en condiciones de mayor fortaleza 
económico-comercial. Ya no existi-
rá el paraguas europeo de la Unión, 
con políticas comerciales comunes, 
sino que habrá que negociar nuevas, 
seguramente mucho más duras. Eu-
ropa no parece dispuesta a hacerle 
fácil este tema a Gran Bretaña, que 
se va. Los 27 restantes, que el Brexit 
desafía, seguramente buscarán en la 
cohesión y en el endurecimiento de 
las medidas, su base de apoyo. 

Igualmente se han considerado 
otros asuntos, como un nuevo in-
tento de independencia de Escocia; 
los impuestos a personas de mayor 
edad por programas de salud, su-
mamente impopulares; y hasta la re-
lación especial con Estados Unidos, 
muy necesaria, no obstante lo im-
previsible que sea Trump. Una Gran 
Bretaña distanciada de la U.E., no 
puede quedar aislada de Estados 
Unidos, posiblemente lo necesita 
más que antes. 
 
Samuel Fernández 
Académico Facultad de Derecho, 
U.Central

A partir del 1 de junio, junto a 
una nueva mesa directiva, he-
mos asumido el gran desafío de 
validar, desde la Sofofa, a la em-
presa como un actor esencial en 
el proyecto de desarrollo nacio-
nal, y promover proactivamente 
buenas políticas públicas para 
Chile en base a las vivencias de 
empresas y gremios regionales y 
sectoriales.   

Debemos ser un centro donde 
se promuevan buenas políticas 
públicas, que surjan de las viven-
cias reales del mundo empresa-
rial. Si en nuestras empresas so-
mos buenos cambiando, inno-
vando y evolucionando, llegó el 
momento de hacer lo mismo con 
las políticas públicas que requie-
re el Chile del siglo 21.   

Al país no le sirven empresa-
rios colgados del arco intentan-
do atajar goles. Tenemos que 
salir de esa trinchera en que es-
tamos a ratos y entrar a la can-
cha del debate público, expo-
niéndonos y tomando riesgos, 
tal como lo hacemos en nues-
tras empresas. En este sentido, 
le damos mucha importancia 
al trabajo que podamos desa-

tos gremios afiliados. Y para lo 
anterior, propongo poner en el 
debate público una agenda de 
simplificación regulatoria para 
potenciar el crecimiento, la inver-
sión y los empleos de calidad. Le 
hemos solicitado a los gremios 
regionales, y a la Cpcc, identificar 
las principales complejidades re-
gulatorias que enfrentan las em-
presas de la Región, para darle 
contenido a una agenda que, sin 
bajar los estándares, disminuyan 
la burocracia, y faciliten la inver-
sión para la región del Bío Bío.  

Sin duda, lo anterior resultaría 
en, además de normas y procedi-
mientos más simples; facilitar su 
cumplimiento y fiscalización; un 
salto en competitividad y pro-
ductividad; y permitirá mayor 
crecimiento, inversión y desarro-
llo para la Región del Bío Bío.   

El martes 06 de junio, en Pun-
ta Arenas, iniciamos el camino 
para darle contenido a partir de 
las vivencias de empresas de dis-
tintas sectores y regiones a esta 
agenda de simplificación regula-
toria que hemos llamado + sim-
pel=mejor. Te invitamos a parti-
cipar.  

res, sino que de más burocracia, 
trabas y cuellos de botella para el 
emprendimiento y la inversión.    

Actualmente, Chile va en su 
ley 21.003 (100 cada año), 1000 
páginas de reglamentación en la 
web del SII, un Código del Traba-
jo con 513 artículos y 1.000 notas 
al pie de páginas y un proyecto de 
inversión requiere un sinnúmero 
de permisos.    

Por eso, no tenemos tiempo 
que perder, debemos ponernos a 
trabajar hoy y ahora, todos, la 
mesa directiva, los consejeros y 
los representantes de los distin-

rrollar junto a la Cámara de la 
Producción y del Comercio de 
Concepción. 

Si queremos mostrar a la Sofo-
fa como una actor proactivo en el 
debate de políticas públicas, de-
bemos visibilizar también una 
dimensión a ratos ausente en esa 
discusión política excesivamen-
te ideologizada: la complejidad 
regulatoria con la que a diario 
tienen que interactuar las em-
presas regionales, pequeñas y 
grandes. Esa complejidad regula-
toria que no necesariamente es 
sinónimo de mejores estánda-

Mercedes del Pilar Sánchez:  
Espectacular. Sólo esperar que se con-
creté la idea (Tren Trasandino del Sur). 
Y llegue a ser una realidad!!

+ Simple=mejor

Queremos convertir este deseo en un 
proyecto viable (Tren Trasandino del 
Sur), que sea capaz de traer inversio-
nes”.  
José Antonio Viera-Gallo, embaja-
dor de Chile en Argentina

Verba volant scripta manent

 Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

D
esafortunadamen-
te los atributos de 
la clase política 
chilena han sufri-
do un preocupante 
deterioro, bastan-

te más allá que la no menos grave 
asociación con malas prácticas, o a 
lo menos prácticas  dudosas. Al peso 
de casos demasiado frecuentes  de 
corrupción o mezclas conflictivas 
de política y dinero, se agrega un 
factor bochornoso, aquel de las in-
capacidades o de las ignorancias. 

La democracia representativa in-
dica que los representantes de la 
ciudadanía deberían tener, a lo me-
nos, el perfil para hacerlo con dig-
nidad, propiamente, con  idonei-
dad, con voluntad informada de 
servicio público, para los cual hay 
que tener al menos las calificacio-
nes indispensables.  

No solamente los convencimien-
tos y la popularidad, sino las com-
petencias para responder a las es-
peranzas de mediación de la ciuda-
danía que ve en ellos los que 
pueden acercar las soluciones a 
problemas pendientes o el apoyo a 
proyectos deseables. 

A esas alturas, después de haber 
observado el nivel de conocimientos 
de algunos candidatos y candidatas 
a la Presidencia de la República, hay 
espacio para el escepticismo relati-
vo a su perfil para desempeñar el 
cargo más alto y complejo de la ad-
ministración pública, conducir la 
nación a un mejor destino. 

En términos aún más directos, 
para el ejercicio de tareas harto me-
nos complejas, los postulantes tie-
nen que demostrar que poseen las 
debidas calificaciones o anteceden-
tes que den muestra cabal de reunir 
los requisitos necesarios, no parece 
ser así en este otro mundo, la Cons-
titución así lo declara; para ser ele-
gido Presidente de la República se 
requiere ser ciudadano, no haber 
sufrido pena aflictiva y haber cum-
plido 35 años de edad. 

No es una vara demasiado alta, se 

da a entender, eso sí, que la demo-
cracia permite que muchos ciuda-
danos y ciudadanas tengan la po-
sibilidad de ser elegidos, una vi-
sión positiva de la igualdad de 
oportunidades, pero por otra par-
te deja abierta la posibilidad que 
con esas calificaciones mínimas se 
pueda acceder a este cargo, inde-
pendientemente de otras condi-
ciones que a poco andar parezcan 
más que deseables, fundamentales. 

Existe la sospecha fundada que 
no todos los titulares de los altos 
cargos de la nomenclatura repu-
blicana puedan ser capaces de con-
cursar exitosamente en procedi-
mientos como las convocatorias 
del Sistema de Alta Dirección Pú-
blica, se requiere más antecedentes 
para obtener licencia de conducir 
un vehículo particular que para 
conducir la nave del Estado. 

 Es altamente intranquilizador, 
observar candidatos y candidatos 
que desconocen tratados interna-
cionales suscritos por Chile, que li-
bremente se pronuncien en mate-
rias de Estado, como el estableci-
miento de fronteras, que oculten su 
pensamiento frente a temas rele-
vantes y de importancia para el elec-
torado, intranquiliza el sentimiento 
de que no la tienen todas consigo. 

En el tiempo que queda para las 
elecciones, es indispensable que los 
políticos postulantes dejen un es-
pacio generoso para dar a entender 
a la ciudadanía qué tienen en men-
te con respecto al futuro de la nación 
y dejar de lado, aunque sea breve-
mente, el tablero de ajedrez de los 
pactos y acuerdos, o convenios de re-
partición de cargos. 

La tradición chilena concibe que 
el sillón de O’Higgins lo ocupe una 
persona con sabiduría y experiencia, 
con los mejores atributos cívicos, 
ninguno de estos últimos se obtiene 
por concursos de popularidad, sino 
por la evidencia de tales atributos.

La democracia 

permite que muchos 

ciudadanos y 

ciudadanas tengan 

la posibilidad de ser 

elegidos, una visión 

positiva de la 

igualdad de 

oportunidades, pero 

que deja abierta la 

posibilidad que, con 

esas calificaciones 

mínimas, se pueda 

acceder a cargos que 

requieren altas 

competencias.

EN EL TINTERO

otros apartados igual de la-
xos, remata con la célebre fra-
se  «Y cien millones por mi pa-
ciencia en escuchar ayer, que 
el Rey pedía cuentas a quien 
le ha regalado un Reino». 

Las cuentas del Gran Capi-
tán, las auténticas, se con-
servan en el Archivo General 
de Simancas.  Son 942 hojas 
manuscritas de 1500 a 1503, 
firmadas por el propio Gon-

zalo Fernández de Córdo-
ba, ese capitán de la 

leyenda, junto con 
ellas otras tam-
bién firmadas 

por él, pero de las 
legendarias «Cuen-

tas del Gran Capitán» 
que dieron origen al dicho, 
“no parecen por ninguna 
parte, ni hay esperanza de 
que se hallen, por no haber 
jamás existido real y oficial-
mente”  indicaba el miem-
bro de la Real Academia de la 
Historia Antonio Rodríguez 
Villa en 1910. 

Menos mal, nos quedamos 
entonces que no hay tal cosa 
como las cuentas del gran ca-
pitán, sino con la obligación 
de rendir cuentas.     

PROCOPIO

Las cuentas claras y 
el chocolate espeso

ZONA DE CONFORT

Irving Fisher, gran econo-
mista teórico norteameri-
cano, expresó: “La confianza 
no es comprada; sino más 
bien prestada, puesto que 
puede perderse en cualquier 
momento y con increíble ra-
pidez”. Los ciudadanos co-
munes y corrientes, quisie-
ran tener certezas que sus 
autoridades actúan correc-
tamente, sin santos tapado, 
convencidos desde tiem-
pos remotos que las 
cuentas claras 
conservan las 
amistades y ob-
viamente la con-
fianza, justamen-
te la actual circuns-
tancia faltante. 

 Nadie quiere ver réplicas 
de las «Cuentas del Gran Ca-
pitán», como  esas cifras lan-
zadas al tesorero del rey Fer-
nando El Católico, al termi-
nar la campaña de Nápoles: 
200.736 ducados y nueve rea-
les en frailes, monjas y po-
bres para que rogaran a Dios 
por la prosperidad de las ar-
mas españolas. Cien millo-
nes en palas, picos y azado-
nes, para enterrar a los muer-
tos del adversario y entre 
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Se entenderá de pleno 
derecho que existe área 
contigua respecto de la XVI 
Región de Ñuble. 

Artículo 12 
permanente 

Diputados regionales 
esperan que el Ejecutivo 
estipule normas sobre las 
operaciones pesqueras.

Votación Clave en 
Comisión de Pesca

Diputados locales y Comisión  
de Pesca: “De no cambiar los 
artículos, votaremos en contra”

EL EJECUTIVO COMPROMETIÓ HACER LAS MODIFICACIONES PARA LA VOTACIÓN DEL MIÉRCOLES 
La última sesión de la Comisión 

de Pesca, ocurrida el pasado miér-
coles en la Cámara de Diputados, 
volvió a poner en entredicho la 
creación de Ñuble Región. Esta vez 
la piedra en el zapato del proyecto 
de Ley es la falta de claridad en la 
redacción de los artículos 12 y 13 
permanentes y 101 transitorios 
donde se establecen las condicio-
nes de las operaciones pesqueras.  

Fueron los diputados por la Re-
gión, Clemira Pacheco y Jorge Ulloa 
quienes alzaron la voz y exigieron 
que para la próxima sesión, a rea-
lizarse el miércoles, los artículos 
sean modificados o de lo contrario 
votarán en contra.   

El que provoca más resquemor 
entre los parlamentarios es el artí-
culo 12 que estipula que “para los 
efectos de la operación de los pes-
cadores inscritos en el Registro Pes-
quero Artesanal de la VIII Región 
del Bío Bío a la fecha de publicación 
de la ley, se entenderá de pleno de-
recho que existe área contigua res-
pecto de la XVI Región de Ñuble”.  

El problema se produce a juicio 
de la diputada Socialista porque “el 
artículo habla del pleno derecho de 
las zonas contiguas. Esto quiere de-
cir que se aplicarán los mismo pa-
rámetros que ya existen en la Ley de 
Pesca y que significará restringir la 
operación de las embarcaciones 
pesqueras que en su mayoría se en-
cuentran en nuestra Región”.  

Por su parte, Ulloa aseguró que 
además del artículo antes mencio-
nado, se le debe sumar el 101 tran-
sitorio, ya que también es poco cla-
ro. “Consideramos que es necesa-
rio que el Ejecutivo vuelva a 
redactarlos y que se estipulen nor-
mas precisas de lo que se busca lo-
grar con ellas”.  

Desde la vereda opuesta y reafir-
mando la postura del Gobierno, 
Paolo Trejo, jefe de la División Ju-
rídica de la Subsecretaría de Pesca, 
señaló a La Discusión que no se 
está innovando ya que se estable-
cieron normativas idénticas a las 
utilizadas en la creación de las re-
giones de Los Ríos y Arica. 

Desde Irade, por su parte, indica-
ron que esperan que la Comisión 
de Pesca actúe con responsabili-
dad. En Chile, ya hemos visto los re-
sultados de votaciones apuradas 
que se realizan con la calculadora 
electoral. 

 
No repetir lo de Los Ríos 

Las modificaciones exigidas por 
los diputados guardan relación con 
un actuar preventivo. Ambos quie-
ren evitar que en la Región se gene-
ren conflicto entre los mismos pes-
cadores, tal como ocurrió cuando 
se creo la de Los Ríos.  

La Región ya ha debido experi-
mentar problemas por la falta de 
especificación de las condiciones 
de la operación pesquera. “Hace 
años atrás, hubo un enfrenta-
miento a balazos entre los pesca-
dores de la Isla Mocha y los de la 
Isla Santa María, porque éstos úl-
timos querían operar en los cala-
deros de sardinas y merluza que 
tenía la IX Región. Hechos como 
esos son los que nosotros debe-
mos evitar”, explicó la diputada 
Pacheco.  

Así de tajantes fueron Clemira Pacheco y Jorge Ulloa, por considerar que las 
condiciones de las operaciones pesqueras para la creación de Ñuble Región son 
poco claras y podría generar conflicto entre los pescadores de ambas regiones.

ARCHIVO

Opinión similar tiene el diputa-
do UDI, quien afirmó que “hay que 
tener mayor cuidado y poner aten-
ción en lo concerniente al área pes-
ca, sobretodo porque en el último 
tiempo se ha cuestionado mucho 
su legislación pesquera. Pero la-
mentablemente esta decisión se 
tomó entre los incumbentes de Ñu-
ble y Santiago, y el resto de la Re-
gión nos quedamos mirando por la 
ventana”.  

 
Ñuble Región 

Harto paño se ha cortado sobre 
el proyecto de crear Ñuble Región 
y, a pesar de eso, aún hay retracto-
res de la iniciativa. Así es el caso de 
Irade, que mediante una declara-
ción de la Mesa Mejores Regiones 
para Chile manifestó que “noso-

tros hemos señalado, e insistimos 
en que la división regional perju-
dica las sinergias que debemos 
potenciar entre las provincias de 
Ñuble y Bío Bío con Concepción. 
Tenemos los desafíos de convertir-
nos en potencia alimentaria y de 
fortalecer nuestros recursos, y los 
conflictos que quedan en eviden-
cia en el sector pesquero son un 
argumento más para rechazar 
esta iniciativa”. 

Algo similar opinó Ulloa, quien 
consideró “un tremendo error es-
tar haciendo la división política y 
administrativa del país bajo la base 
del voluntarismo. Siento que si se-
guimos este camino es mejor tras-
parentar y volver a las 21 provin-
cias que teníamos antes”.  

Una postura completamente  

opuesta es la que tiene la parla-
mentaria quien aseguró “compar-
tir la idea que entre más chicos se 
hagan territorios serán mejor foca-
lizados los problemas y permitirá 
potenciar el desarrollo de cada Re-
gión. En el caso nuestro debemos 
potenciar la pesca y la industria y 
Ñuble, la agricultura”.  

Pero más allá de las diferencias, 
ambos esperan que para el miérco-
les, las modificaciones ingresadas 
por el Ejecutivo sean sumamente 
claras para así evitar conflicto en-
tre los trabajos de uno de los recur-
sos más importantes del país, 
como es la pesca.
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Daniela Salgado Parra 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Esta decisión se tomó entre  
Ñuble y Santiago, y el resto 
de la Región nos quedamos 
mirando por la ventana”. 
Jorge Ulloa, diputado UDI.

“Comparto la idea que entre 
más chicos se hagan 
territorios serán mejor 
focalizados los problemas”. 
Clemira Pacheco, diputada PS.

“En Chile ya hemos visto los 
resultados de votaciones 
apuradas que se realizan 
con la calculadora electoral”. 
Irade.
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Aunque la iniciativa recobró vuelo tras la Cuenta Pública 
presidencial, legisladores dan por hecho que el proyecto 
no tendrá la venia de la mayoría de los senadores.

ESTE MARTES SE VOTA EN LA CÁMARA DE DIPUTADOSÁngel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Pasó casi desapercibida, pero la 
semana que ya termina, fue una 
de las más agitadas respecto al de-
bate en torno a la elección directa 
de los gobernadores regionales en 
la Cámara de Diputados. 

El miércoles, la iniciativa fue lar-
gamente debatida y, de hecho,  
pudo votarse el jueves. No obstan-
te, y pese a que se dijo que la razón 
se debió a la falta de quórum (la 
asistencia de miércoles a jueves 
bajó de 99 a 68 diputados), lo cier-
to es que existía el acuerdo previo 
de que se votaría este martes. 

Lo más probable es que ese día 
la iniciativa se apruebe y pase al Se-
nado. Es ahí donde el proyecto co-
rre riesgo, pues mayoría de los re-
presentantes, incluyendo algunos 
casos oficialistas (conocido es, por 
ejemplo, la oposición del senador 
del PPD, Felipe Harboe). 

Algunos representantes del ofi-
cialismo contaron que después de 
la mención de la Presidenta, Mi-
chelle Bachelet, en su Cuenta Pú-
blica anual, la iniciativa comenzó 
a generar mayor consenso al inte-
rior del oficialismo. 

Sin embargo, “cada día que pasa, 
la situación cambia. Un día es pien-

El Senado será el gran 
obstáculo de elección 
de los gobernadores

ISIDORO VALENZUELA M.

so que la elección efectivamente se 
hará y otro día, tengo serias du-
das”, dijo un fuente. 

“Es un hecho que la Cámara de 
Diputados lo aprobará, la duda es 
que pasará en el Senado”, recono-
ció el diputado del Distrito 46, Ma-
nuel Monsalve (PS). 

En efecto, el Senado podría ser el 
gran obstáculo, pero no el único. 
Ello porque durante el debate del 
día miércoles el diputado de la UDI, 
Felipe De Mussy, apuntó a la posi-
bilidad de recurrir al Tribunal 
Constitucional un artículo transi-
torio que es parte de la iniciativa. 

Según el texto la elección de los 
gobernadores no se podrá llevar a 
cabo sin que se haya promulgado, 
cien días antes de los comicios, el 
proyecto de fortalecimiento de las 
regiones (o de traspaso de compe-
tencias). 

Quedando cinco semanas de de-
bate legislativo, de aquí a que se 
cumplan los plazos, De Mussy ar-
gumentó que en la eventualidad 
que la iniciativa se apruebe, se hará 
muy encima del plazo legal de ins-
cripción de candidaturas, las que 
están fijadas noventa días antes 
de la elección.  

Lo anterior, en opinión del par-
lamentario gremialista mermaría 
las opciones de los independien-
tes (que deberían juntar firmas) y 
también dejaría a los partidos po-
líticos sin la posibilidad de definir 
sus candidatos en elecciones pri-
marias. 

 
Opiniones 

Consultado en su reciente paso 
por Concepción, el senador de RN, 
Alberto Espina, quien presidió la 
comisión de Constitución del Se-
nado, dijo que “sería una grave 
irresponsabilidad realizar la elec-
ción este año”, particularmente, 
por la falta de atribuciones que 
tendrán los representantes regio-
nales. En su opinión, ello demues-
tra el “desprecio de este gobierno 
por las regiones”. 

“Creo que la elección tiene que 
realizarse con las atribuciones que 
corresponden, incluyendo del pro-
yectos de rentas regionales que 
aún no se ha presentado. Además, 
sacar en tres semanas un proyec-
tos de ley que no ha avanzado en 
tres años, es engañar a la gente”, 
dijo Espina, en alusión al proyectos 
de fortalecimiento de las regiones. 

El senador de la Circunscripción 
Cordillera, Víctor Pérez (UDI), dijo 
que había tomarse el tiempo nece-
sario para dotar a los gobernado-
res regionales de las atribuciones 
que contribuyan a fortalecerlo. 
Dijo, además, que quienes piden 
que hay que dar el primer paso, se 
olvidan que la elección directa de 
los gobernadores ya está aprobada 
la Reforma Constitucional. 

“Además, hay tres razones que 
hacen imposible la elección. Uno 
de los grandes avances para perfec-
cionar nuestra democracia son las 
primarias, y de acuerdo a los tiem-
pos, no podrá haber primarias. Se-
gundo, los actuales intendentes 
podrían ser candidatos, lo que es 
negativo, pues tienen recursos y 
estructura. Y tercero, el Servicio 
Electoral (Servel) ha dicho en todo 
los tonos que es lo más irresponsa-
ble, hacer una modificación electo-
ral en un año, precisamente, elec-
toral”, manifestó Pérez. 

 
La necesidad de avanzar 

Pese a lo anterior, Daniel Ibáñez, 
presidente de Fundación Partici-
pa, opinó que “es sumamente ne-
cesario avanzar en aprobar estos 
proyectos a la brevedad posible, y 
que idealmente se pueda imple-
mentar este sistema de eleccio-
nes de gobernadores regionales a 
contar de 2017”.  

“Es efectivo que hay compleji-
dades y que hay temas que podrían 
verse afectados, incluso el desplie-
gue de los candidatos. Sin embar-
go, todo eso pasa a segundo plano 
frente a la necesidad de las regio-
nes de poder profundizar su de-
mocracia y mejorar los sistemas 
de descentralización para que efec-
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juego, las atribuciones y la capaci-
dad económica que podrá disponer 
este nuevo cargo”, manifestó el pro-
fesional. 

Por ello, agregó dijo que cabe 
preguntarse que dónde queda real-
mente el concepto de independen-
cia presupuestaria regional. 

“Si a cinco meses no existen las 
reglas claras que determine un 
cargo, así quienes podrán postular, 
resulta poco sustentable hacer 
madurar una fruta antes de tiem-

po a presión. Es dable esperar con 
este tipo de leyes exprés una desa-
fección de la comunidad que no ve 
en esto un espíritu de descentra-
lización serio, sino un corolario 
más de los deleznables cálculos 
electorales, que por cierto en el 
caso sub elite se alejan del bien 
común de cada región”.

tivamente el progreso llegue a las 
regiones”, agregó Ibáñez. 

El representante de la Fundación 
Participa dijo que “nuestras regio-
nes han sido postergadas de mane-
ra permanente y tenemos la opor-
tunidad de darle un nuevo aire y no 
nos parece justo que tengamos que 
esperar cuatro años más para que 
esto sea una realidad”.  

Reconoció, no obstante, que no 
se observa voluntad política para 
llevar adelante el proyecto, una de 
las promesas electorales de la Pre-
sidenta Michelle Bachelet. 

“Vamos que no existe la volun-
tad política ni los votos para avan-
zar, y hay que ser súper claros, hay 
responsables con nombres y ape-
llidos como el senador Felipe Har-
boe, que pese a que su partido, el 
PPD, ha estado con las banderas 
de la regionalización, él ha sido 
uno de los principales opositores 
a avanzar en estos proyectos argu-
mentando la falta de traspaso de 
competencias, pese a estar dis-
cutiendo la ley. Felipe Harboe tie-
ne que ser claro y responder fren-
te a su actuar ante las regiones”, 
emplazó. 

 
Jurel tipo salmón 

 Claudio Sepúlveda, socio direc-
tor de BS Abogados, especializado 
en políticas públicas relacionadas 
a la descentralización, se mostró 
más critico, pero también cauto. 

“La pregunta es si no estaremos 
confeccionando el enésimo jurel 
tipo salmón tan arraigado en nues-
tro ideario nacional (...). Al  día de 
hoy no quedan claras las reglas del 

DANIEL IBÁÑEZ, presidente de la 
Fundación Participa.

Aunque aún está en trámite 
el proyecto, en los partidos 
ya surgen nombres y se 
negocian regiones.

Nombres y 
negociación 90

días de la elección de 
noviembre deberían estar 
inscritas en las candidaturas 
de gobernadores regionales.

CLAUDIO SEPÚLVEDA, abogado 
especializado en políticas pública.

ALBERTO ESPINA, senador RN de 
La Araucanía.

VÍCTOR PÉREZ, senador UDI de la 
Circunscripción Cordillera.
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la Región del Bío Bío, los 
gastos son de $12.023.167 
en el periodo enero a marzo 
de este año.  

En el caso de los 
diputados de 

Distrito 41

$6.551.430
Carlos Abel Jarpa

$5.229.981
Rosauro Martínez

SEGÚN INFORMACIÓN DEL CONGRESO

Marcelo Castro Bustamante 
Contacto@diarioconcepcion.cl

La polémica surgió tras un repor-
taje de Radio Bío Bío con los gastos 
por concepto de telefonía por parte 
de los 120 diputados que representan 
a los 17 millones de chilenos.  

En la Región del Bío Bío, la situa-
ción no es muy distinta, sólo en el 
periodo entre enero y marzo de este 
año, la Corporación pagó $12.023.167 
en 109 líneas telefónicas. De estas, 
81 corresponden a servicios móvi-
les, 17 a servicios telefónicos fijos y 11 

$115 millones se han pagado 
desde 2015 en teléfonos de 
parlamentarios del Bío Bío
La cifra corresponde a un centenar de servicios telefónicos que se dividen en 
móviles, fijos e Internet. Los dos clientes más importantes son Jorge Sabag y 
Manuel Monsalve, con 12 líneas cada uno.

puntos de Internet Adsl.  
Los gastos entre los 14 diputados 

de los siete distritos van entre los 3,8 
y 15,4 millones de pesos. Cifra que se 
encuentra en el promedio nacional. 
En lo que no se condice la media na-
cional es en la cantidad de servicios 
contratados, la que es de seis servi-
cios. En el Bío Bío alcanzan los 7,7 
contratos. 

 
La mayor diferencia 

El distrito 45 abarca todas las co-
munas de la Provincia de Arauco y 

ARCHIVO

Lota, los representantes son el socia-
lista Manuel Monsalve y el UDI Iván 
Norambuena. Al analizar los gastos 
telefónicos entre ambos parlamenta-
rios surge una diferencia superior a 
los 10 millones de pesos.  

Manuel Monsalve tiene a su haber 
12 servicios, ocho móviles, dos fijos y 
dos conexiones a Internet. De acuer-
do a la información disponible en la 
web de la Cámara de Diputados, el so-
cialista tiene nueve asesores y dos 
sedes. En tanto, Iván Norambuena 
registra cinco líneas, una móvil que 
corresponde a su teléfono, dos servi-
cios fijos y dos puntos de Internet. El 
gremialista registra ocho asesores y 
dos sedes parlamentarias. 

En total, desde 2015 a marzo de 
este año, Manuel Monsalve gastó 
$14.365.769, mientras que Iván No-
rambuena sólo $3.816.377, siendo el 
parlamentario del Bío Bío con menor 
gasto telefónico. 

Al ser consultado por esta situa-
ción, el diputado Manuel Monsalve, 
explica que en la actualidad tiene seis 
líneas activas, que son utilizadas por 
sus asesores y se condicen con el tra-
bajo parlamentario que realiza, “no-
sotros tenemos un territorio de 530 
mil habitantes, y para estar en contac-
to con ellos y saber de sus proble-
mas, hay que estar en contacto con 
ellos y la única forma es el teléfono”. 

El parlamentario piensa que estos 
cuestionamientos no surgirían si exis-
tiera una sede del Congreso en la re-
gión “nadie critica al Poder Judicial o 
al Gobierno por estos gastos, porque 
ellos tienen sedes en cada región, el 
Congreso no. Si eso existiese no ten-
dríamos que llamar a los vecinos, 
sino que estaríamos más presentes 
con ellos”. 

Eso sí, Monsalve señala que existe 
una línea de Movistar por $1.901.068 
que nunca ha utilizado y que pidió a 
la Corporación un informe sobre esa 
situación, “yo sólo tengo contratos 
con Entel, no sé de donde salió esa lí-
nea, porque jamás la he utilizado”. 

Al ser comparado con su colega 
Iván Norambuena, el socialista ex-
presó que “son dos labores total-
mente distintas. A él le gusta ir a las 
ceremonias, mientras que yo prefie-
ro estar con los vecinos. Es cosa de 
ver cuantos oficios ha enviado él y 
cuantos yo, ahí encontraran una 
diferencia enorme. Para comparar 
hay que ver la pega que realmente 
se hace”. 

Diario Concepción contactó al di-
putado Norambuena, quien pidió que 
lo llamen a una hora convenida, pero 
apagó su teléfono y no pudimos ob-
tener su versión. 

Distrito 42

$7.141.056
Loreto Carvajal

$15.458.378
Jorge Sabag

Distrito 43

$9.174.318
Cristián Campos

$5.243.177
Jorge Ulloa

Distrito 44

$6.490.708
José Miguel Ortiz

$9.238.520
Enrique v. Rysselberghe

Distrito 45

$8.815.103
Clemira Pacheco

$10.257.834
Marcelo Chávez

Distrito 46

$14.365.769
Manuel Monsalve

$3.816.377
Iván Norambuena

Distrito 47

$7.458.737
José Pérez

$5.862.254
Roberto Poblete
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$5.229.981 en siete servicios telefóni-
cos, cuatro móviles, dos fijos y una co-
nexión a Internet. Según la informa-
ción existente en la web de la Cáma-
ra de Diputados, Martínez tiene, a 
abril de este año, cinco asesores  y dos 
sedes parlamentarias que siguen fun-
cionando, siendo que no puede ejer-
cer la labor parlamentaria. 

Mientras que su compañero de dis-
trito, Carlos Abel Jarpa, que sí sigue 
realizando su labor, gastó $6.551.430 
en cuatro servicios, dos móviles y dos 
fijos. Jarpa tiene nueve asesores y nin-
guna oficina parlamentaria registra-
da en el Congreso. 

Jarpa justificó sus gastos en que “el 

cada secretario y asesor tiene un te-
léfono móvil que paga la Corpora-
ción, pero que algunos valores au-
mentan por viajes que realiza fuera 
del país como presidente de la Comi-
sión de RR.EE, “me tocó viajar a algu-
nos países y ahí para poder tener ro-
aming se paga aparte un valor. De he-
cho, acabo de ir a China con la 
Presidenta Bachelet y tuve que pagar 
130 mil pesos por concepto de unos 
cinco días fuera, para poder tener 
mensajes y conectividad”. 

Loreto Carvajal, argumenta que 
“más allá de las líneas, tiene que ver 
con el uso. Creo que ahí debe estar 
centrada la discusión. Además, ten-
go una línea que yo denuncié, porque 
una funcionaria se fue y se llevó el te-
léfono”. 

 
A más líneas ¿menor costo? 

El caso del distrito 45 es bastante 
particular, esta es otra de las zonas en 
donde ambos diputados son de la 
Nueva Mayoría, la socialista Clemira 
Pacheco y el demócrata cristiano 
Marcelo Chávez. La primera tiene 
nueve servicios y el segundo ocho, 
pero con $1.442.731 de diferencia. 

Clemira Pacheco tiene cinco móvi-
les, dos teléfonos fijos y dos conexio-
nes a Internet. Marcelo Chávez posee 
ocho líneas móviles. La primera tiene 
13 personas contratadas -una a hono-
rarios- como personal de apoyo y cin-
co oficinas parlamentarias, mientras 
que su compañero de lista y distrito 
trabaja con 10 personas y tres sedes.

OPINIONES
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año pasado debí viajar al extranjero 
y el roaming en ese viaje me gastó un 
millón de pesos. Este año me tocó 
cambio de equipo, se hace cada dos 
años. Lo que encarece es el cambio de 
equipo y el roaming.  

Una situación que llama la aten-
ción es lo que ocurre en el distrito 42, 
una de las tres regiones en la que am-
bos representantes pertenecen a la 
Nueva Mayoría, se trata del DC Jorge 
Sabag y la PPD Loreto Carvajal.  

Al analizar la información disponi-
ble, Carvajal tiene contratada 11 ser-
vicios telefónicos móviles, mientras 
que Sabag tiene 12, diez móviles y 
dos fijas. La diferencia son los 
$8.317.322 que existen de diferencia 
entre ambos.  

Quizás la respuesta a esta situa-
ción se encuentra al revisar el desglo-
se de los servicios, En el caso de Lo-
reto Carvajal ninguno supera el mi-
llón de pesos, siendo el máximo 
997.462 durante el 2016. Mientras 
que con Jorge Sabag existen tres con-
tratos móviles que superaron el mi-
llón de pesos en el 2015, con un má-
ximo de $1.592.972. Durante 2016, 
ninguno de los servicios del DC supe-
ró la cifra con cinco ceros. 

La cifra de servicios en ambos par-
lamentarios supera con creces el pro-
medio regional. Carvajal cuenta con 
tres sedes parlamentarias y seis ase-
sores directos. Jorge Sabag mantiene 
con contrato a  seis asesores y sólo 
una oficina. El factor común es que la 
cantidad de personal y sedes es me-
nor a las líneas contratadas. 

En conversación con nuestro me-
dio asociado, Diario La Discusión, el 
diputado Jorge Sabag, expresó que 

LOS GASTOS de los parlamentarios causaron revuelo nacional. 

Celulares desaforados 
El 13 de junio de 2014, la Corte Su-

prema confirmó el desafuero en 
contra del diputado por el distrito 
41 –Chillán, Chillán Viejo, Coihue-
co, El Carmen, Pemuco, Pinto, San 
Ignacio y Yungay- Rosauro Martínez 
Labbe. Desde esa fecha, el parla-
mentario dejo de asistir a las sesio-
nes en Valparaíso, e inclusive, estu-
vo detenido en Valdivia tras ser pro-
cesado por la muerte de tres 
miristas en Neltume el año 1981. 

A pesar de lo anterior, desde 2015 
a marzo de este año, en donde no ha 
asistido al parlamento, ni tampoco ha 
realizado labor parlamentaria, gastó 

es el del diputado Rosauro 
Martínez, quien pese a estar 
desaforado, registra gastos 
de telefonía. 

Uno de los casos 
más llamativos 
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Garay realiza las labores que 
deben hacer todos los 
reclusos. Sólo ha recibido 
una visita.

En el anexo cárcel 
Capitán Yáber

La solicitud será ingresada en los próximos días por la defensa del economista, 
a raíz de una serie de episodios de crisis de pánico y ansiedad que ha vivido 
durante los dos meses que lleva recluido en Chile.

“De ninguna manera se 
podría configurar una 
inimputabilidad. Eso 
queda descartado”. 
José Morales, fiscal. 

“Creo que el señor Garay 
está en plena conciencia de 
sus actos”.  
 
Sabas Chahuán, abogado. 

“No existe ningún rango, 
hasta ahora, que hable de 
inimputabilidad”.  
María Elena Santibáñez, 
abogada. 

Pedirán exámenes 
psiquiátricos para Rafael Garay

INVESTIGADO POR UNA PRESUNTA ESTAFA PIRAMIDAL

Con el clásico chaleco amarillo 
y palabra “imputado”, además de 
estar sin barba y 10 kilos menos en 
su peso. De esta manera fue la rea-
parición pública de Rafael Garay el 
pasado lunes, durante una audien-
cia en donde confirmó su inten-
ción de disponer del 100% de sus 
bienes para los 36 afectados por 
una presunta estafa piramidal, a 
través de su empresa Think & Co. 

De acuerdo al propio Garay, se 
trata del departamento en donde 
funcionaba la oficina de su em-
prendimiento, que tiene un avaluó 
de 3.500 uf y adeuda 1.900, a esto 
se suman sus obras de arte por 
una cifra de 1.500 UF y un estacio-
namiento en el mismo edificio. 
Todo suma cerca de 91 millones 
de pesos, el 5,21% del total de-
fraudado. 

Fuentes de la investigación co-
mentaron a Diario Concepción, 
que la semana pasada Rafael Ga-
ray sufrió episodios de crisis de 
pánico ante la audiencia en la que 
enfrentaría a la sociedad, tras su 
mediática recepción. Esto derivó 
en que la defensa planteará la con-
creción de exámenes médicos y 
psiquiátricos para conocer su real 
estado de salud. 

Desde la defensa, el abogado 
Reyneiro García de la Pastora, in-
dicó a Diario Concepción que es 
una de las diligencias que se en-
cuentran pendientes y que será 
solicitada en los próximos días. 

Mientras que el fiscal José Mora-
les, considera que se encuentra en 
su derecho de pedir los exámenes 
que sean necesarios, “pero de nin-
guna manera se podría configu-
rar ninguna inimputabilidad. Eso 
queda totalmente descartado”, 
puntualizó el persecutor 

Todos los querellantes concuer-
dan con el investigador en que es 
un derecho que tiene el imputado, 
pero con matices. Para el abogado 
Rodrigo Bravo, la situación “clara-
mente, en cualquier escenario ju-
dicial, las patologías psiquiátricas 
consideradas para una atenuante 
de ser de un calibre muy importan-
te. Y el problema de alcoholismo o 
control de impulsos que tiene no 
alcanza”. 

Opinión similar tiene el jurista 
Sabas Chahuán, quien expresó que 
“claramente puede tener algún 
tipo de afección. Pero imputable, 
a priori, lo es. Creo que el señor Ga-
ray está en plena conciencia de 
sus actos”, señaló. 

Mientras que la representante 
de Víctor Mellado, la persona a la 
que Garay pidió prioridad en la 
devolución de los dineros, la abo-
gada María Elena Santibáñez, con-
cuerda con Chahuán en que es to-
talmente consciente de los actos 
que hace “no existe ningún rango, 
hasta ahora, que hable de inimpu-
tabilidad. Hay que esperar lo que 
digan los médicos”. 

 
Posible inimputabilidad 

Para valida una inimputabilidad 
no sólo son necesarios los exáme-
nes médicos, para el presidente de 
la Fundación Amparo y Justicia, y 
académico de la PUC, Ramón Sua-
rez, la inimputabilidad significa 
que una persona no está en juicio 

AGENCIA UNO

de distinguir entre el bien y el mal 
con sus acciones.  

“Esto puede ser con un impedi-
mento psiquiátrico, que afecta a la 
razón y la persona está impedida 
de definir lo que es bueno o malo. 
Lo otro, son los problemas de per-
sonalidad, que no generan impu-
tabilidad, allí tenemos a las psicó-
patas, ellos saben distinguir entre 
el bien y el mal, pero tienen trastor-
nos en su personalidad”, señaló. 

Para el profesor, en el caso de 
Rafael Garay, no existiría ninguna 
circunstancia inhabilitante para 
enfrentar un juicio. “No significa 
ninguna atenuante para los efec-
tos penales, sino, tendríamos a 
personas que antes de cometer 
un delito consumirían drogas o 
alcohol”. 

Los días en la cárcel 
Rafael Garay Pita se levanta to-

dos los días cerca de las 07:45 ho-
ras y espera el desencierro junto a 
otros 11 reclusos que se encuen-
tran en el anexo cárcel Capitán Yá-
ber. El penquista fue uno de los úl-
timos en ingresar hasta el recinto 
penal que se encuentra con su ca-
pacidad a tope. 

Durante la mañana lee y ayuda 
con los quehaceres diarios, hacien-
do el aseo y limpiando el baño que 
utilizan los mismos reclusos. Du-
rante las tardes, normalmente, lee, a 
pesar de que puede jugar ping-pong 
o conversar con sus compañeros. 

Tras su formalización en marzo, 
Rafael Garay leyó detenidamente 
la carpeta investigativa, en al me-
nos dos ocasiones, la cual subrayó 

y conversó con su defensa para de-
linear su línea argumental. Con 
esto, surgieron las declaraciones 
ante el fiscal José Morales y ante el 
tribunal que sigue la causa. 

De acuerdo a fuentes de Diario 
Concepción en Gendarmería, Ra-
fael Garay en estos dos meses de 
reclusión sólo ha recibido una vi-
sita, que se extendió por cuatro 
minutos. Se trata de Antonella To-
rrelli, quien llegó hasta el recinto 
penal de Avenida Pedro Montt 
para presentarle a la hija de ambos. 
Una cita que se sólo fue un hola y 
adiós, que hasta el minuto no se ha 
repetido.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Marcelo Castro Bustamante 
contacto@diarioconcepcion.cl
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fue generar momentos 
positivos, sin peleas ni 
conflictos, para estar con los 
adolescentes. 

El consejo de los 
expertos

para proteger a los niños es 
generarles herramientas de 
autoprotección de los 
contenidos que ven en los 
medios de comunicación.

Una de las 
herramientas

PADRES DEBEN ESTAR ATENTOS A LA CONDUCTA DE LOS MENORES Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Hoy, el suicidio es la segunda 
causa de muerte en los adoles-
centes en el mundo según la Or-
ganización Mundial de la Salud y 
en la Región del Bío Bío se centra 
principalmente entre los 15 y 19 
años. En tanto, el último estudio 
nacional de maltrato en niñez rea-
lizado por Unicef arrojó que el 
71,3% de esta población sufrió 
violencia. En Chile, la niñez y la 
adolescencia alcanzan una po-
blación mayor a los 4 millones de 
habitantes. 

El tema fue discutido esta sema-
na en el seminario “Niñez y Ado-
lescencia: Aprendizajes y Desa-
fíos para su bienestar”, organiza-
do por Fundación Tierra de 
Esperanza,  institución que desde 
hace 20 años trabaja en la región 
y en el país directamente con la 
población infantil más vulnerada 
en sus derechos, atendiendo a más 
de 5 mil niños y adolescentes en 
programas de reparación de mal-
trato, consumo de drogas, infrac-
ción de ley en adolescentes, ex-
plotación sexual con fines comer-
ciales, entre otros temas de 
vulneraciones graves de derecho. 
Según sus datos, en la Región del 
Bío Bío, evidenció que los niños y 
adolescentes atendidos en sus dis-
tintos programas el 90% señaló 
haber sido víctima de violencia 
en la infancia. 

Pedro Canales, director ejecuti-
vo de la fundación, explicó que “el 
estrés en que vivimos ha genera-
do un aumento en la conducta 
suicida. Hay una crisis de la con-
versación a nivel familiar, los ado-
lescentes se sienten solos, hay 
maltrato escolar. Hay que estar 
alerta a que se modifique la con-
ducta de los niños para prevenir el 
suicidio de los adolescentes. Hay 
que hablar del tema, que los pa-
dres conversen con los niños y evi-
tar que ellos se aíslen. Uno tiene 
que estar disponible, porque hay 
días en que los adolescentes quie-
ren hablar y otros no”.  

 
Por 13 razones y La Ballena Azul  

Este año, hay dos factores que, 
según los expertos, han influido en 
la conducta de los adolescentes. 
EL primero es el juego de Face-
book La Ballena Azul, que desafia-
ba a los jóvenes a no dormir no-
ches enteras, ver películas de te-
rror, y el último desafío era 
quitarse la vida. El segundo es la 
serie de Netflix 13 Reasons Why, 
que La serie cuenta la historia de 
un adolescente que encuentra una 
caja de casettes en la puerta de su 
casa, los que contienen una serie 
de grabaciones realizadas por su 
compañera, Hannah Baker,  quien 
se suicidó un par de semanas an-
tes, y que en las cintas describe las 
trece razones que motivaron su 
decisión, incluido el momento en 
que se mata cortándose las venas.  

Soledad Larraín, directora in-
tersectorial del Consejo Nacional 
de la Infancia, precisó que se debe 
trabajar con los niños desde tem-
prano, “para que ellos tengan he-
rramientas de autoprotección y 
entiendan lo que están viendo, 
porque es muy difícil controlar lo 
que ven. Se pueden poner límites 
y horarios, pero hay que recordar 
que los padres no están las 24 ho-
ras del día en la casa”. 

Frente a eso, planteó que los ni-
ños deben saber protegerse “y hoy 
se complejiza el tema de la pater-

Expertos alertan sobre riesgo 
de suicidio en adolescentes 

nidad, hoy es más difícil ser padres, 
por lo que tenemos que entender 
en lo que están nuestros hijos y 
entregarles herramientas para que 
sean capaces de autoprotegerse”.  

Anuar Quesille, Oficial de Pro-
tección de Unicef, insistió en que 
el suicidio adolescente es una for-
ma de violencia “y por eso el gran 
desafío que tiene el Estado es ge-
nerar un marco que se haga cargo 
de estas formas de violencia, que 
muchas veces hace que los niños 
atenten contra su vida. Lo impor-
tante es que el Estado, las familias 
y la sociedad deben concebir esto 
como una forma de violencia y em-
prender medidas para acabar con 
una tasa de suicidios que puede ser 
preocupante”.  

Las niñas en riesgo 
Carolina Haussman-Stabile, in-

vestigadora del comportamiento 
suicida en la Niñez y Adolescencia 
de la Universidad Temple, en Esta-
dos Unidos, advirtió que las niñas 
están en mayor riesgo que los va-
rones a tener conductas suicidas.  

“En Estados Unidos, las adoles-
centes latinas reportan alto índi-
ce de conducta suicidas y de auto 
mutilación, como cortarse o to-
mar pastillas. El 15% de ellas repor-
tó un intento de suicidio en el úl-
timo año”.  

Agregó que lo hacen como reac-
ción a situaciones de mucho estrés 
familiar. “Las adolescentes buscan 
expresar autonomía e independen-
cia, lo que es normal, pero se en-

ARCHIVO/GRUPO COPESA

Las nuevas tecnologías han aumentado el peligro para ellos, y los académicos 
citaron el juego La Ballena Azul y la serie de Netflix 13 Reason Why.  
Niñas reportan más intentos de suicidio que los varones. 

cuentran con papás que, por preo-
cupación, tratan de impedirlo. La 
niña quiere pololear, juntarse con 
sus amigos, decidir como vestirse, 
los papás lo impiden y eso genera 
muchos conflictos. Además hay 
muchas expectativas en torno a las 
niñas y no a los niños, que tienen  
más libertad. Ellas tienen más exi-
gencias: portarse bien, ser pasiva y 
obediente, y cuando ella es autóno-
ma, los papás se enojan mucho 
más”, dijo la experta, quien criticó 
el enfoque de la serie 13 Reasons 
Why, “que muestra el suicidio en 
forma romántica, cuando no lo es”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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200%
profesores de la provincia 
de Arauco asistieron a la 
exposición de Robert 
Swartz, organizada por 
Fundación Arauco. 

4
nuevos establecimientos 
de la Región se sumaron 
este año a la iniciativa. 
Tres de ellos son de la 
provincia de Concepción.

20
escuelas de la Región 
Metropolitana forman 
parte de este resiliente 
grupo de 
establecimientos.

líderes hay en la Región 
del Bío Bío, que a nivel 
país tiene el mayor 
número de 
establecimientos en el 
programa.

escuelas
24

en materia de escueslas 
líderes. La comuna 
cuenta con cuatro 
establecimientos.

Lebu lidera en 
la Región

ESCUELA KENNEDY, ESCUELA VESPUCIO Y MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

CUATRO ESTABLECIMIENTOS SE SUMARON ESTE AÑO A LAS ESCUELAS LÍDERESTania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

“Si tienen todo disponible 
en Internet, ¿por qué los estu-
diantes siguen memorizando 
contenidos?”,  se pregunta Ro-
bert Swartz, profesor estadou-
nidense, quien durante más 
de 30 años ha trabajado con 
docentes de colegios y univer-
sidades de todo el mundo. 

El experto propone utilizar 
el aprendizaje basado en el 
pensamiento, metodología de 
enseñanza en la que la ins-
trucción de destrezas de pen-
samiento se mezcla con el 
contenido del currículum. El 
objetivo es que los estudiantes 
aprendan habilidades de pen-
samiento de una forma pro-
funda para comparar y con-
trastar ideas con tal destreza 
que los ayude a tomar decisio-
nes y a resolver problemas. 

Swartz enfrenta con esta 
pregunta a un grupo de 200 
docentes de la provincia de 
Arauco que a través del pro-
grama de Escuelas Líderes ha 
buscado, al igual que el nor-
teamericano, romper el mol-
de y lograr en sus estableci-
mientos generar proyectos 
educativos para vencer la ad-
versidad en  contextos de alta 
vulnerabilidad.  

Las respuestas sorprenden 
al americano. La innovación y 

La fórmula de escuelas  
que con mucho en contra 
se transformaron en líderes

la resiliencia están en cada 
una de ellas y proponen, des-
de ejemplos muy particula-
res, iniciativas que podrían  
dar un giro al decaído sistema 
educativo nacional. 

 
Red de escuelas  

La Red de Escuelas Líde-
res, cuya premisa es: Educa-
ción de Calidad contra la Po-
breza, es apoyada por las fun-
daciones Chile, Minera 
Escondida, Educacional 
Arauco y diario El Mercurio y  
tiene a nivel regional un pro-
tagonismo único a nivel na-
cional. Del total de 110 esta-
blecimientos de la red que 
hay en todo el país, 24 están 
en el Bío Bío, 20 están en la Re-
gión Metropolitana y 10 en 
Valparaíso. 

A ella se sumaron este año 
desde la región las escuelas D-
538 Diego Portales de Con-
cepción, John F. Kennedy de 
Chiguayante, el colegio Amé-
rico Vespucio de Coronel, y el 
Liceo Yungay. 

En la escuela de Chiguayan-
te la vulnerabilidad alcanza 
un 80%, lo que hace tres años 
se traducía en una presencia 
importante de alumnos dis-
ruptivos que tenían conductas 
en ocasiones violentas y que 
generaban tensión en las au-
las. “Por eso lo que intenta-
mos fue desarrollar las habili-
dades socioafectivas de los ni-
ños”, detalló la directora María 
Aída Rebolledo. 

Lo hicieron trabajando los 
primeros 15 minutos de cada 
jornada en temas convivencia 
escolar. “Esos primeros 15 mi-
nutos los alumnos están con 
su profesor jefe, ahí conver-
san, desarrollan temas como 
la empatía, el control de la 
violencia y  analizan las situa-
ciones que pueda tener cada 
uno. Esto hace que cuando el 
alumno empiece sus clases lo 
haga más calmado, con me-
nos preocupación o enojo”. 
La consigna del estableci-
miento es ser una escuela 
afectiva, inclusiva. 

 
Foda en el aula 

En un principio nos cen-
tramos en realizar un diag-
nóstico serio y muy crítico  de 
nuestras debilidades, amena-
zas, fortalezas y oportunida-
des, repasa la directora de la 
escuela Américo Vespucio de 

La iniciativa respalda a 
instituciones que logran 
avances propios  en 
ambientes de alta 
vulnerabilidad.  

Líderes de sus 
comunidades

Erradicar la violencia y potenciar el trabajo en equipos entre los 
profesores son parte de las iniciativas que para estos 
establecimientos han marcado la diferencia.
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Objetivo de la red de establecimientos

El objetivo de la Red de Educación de Calidad, contra la 
Pobreza, consigna Fundación Chile, es visibilizar y ser un lugar 
de encuentro para escuelas chilenas de contextos socioeconó-
micos vulnerables, que logran resultados educativos positi-
vos y que tienen buenas prácticas docentes y directivas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Coronel, Dina Canteros, so-
bre el inicio del programa que 
los llevaría a estar entre las es-
cuelas líderes. 

“Como Escuela asumimos 
el desafío de empoderar a 
nuestros equipos de trabajo y 
por sobre todo a nuestros do-
centes, en hacerlos sentir pro-
tagonistas en el aula, en ha-
cerlos creer que los cambios 
son posibles y que todos los 
niños y niñas pueden apren-
der lo que el profesor planifi-
ca y enseña, en un ambiente 
propicio”. 

Para complementar este 
trabajo desarrollaron tam-
bién una propuesta educati-
va con diversas actividades 
y talleres, tanto dentro de la 
jornada, como fuera de ella; 
“creamos asimismo el pro-
yecto de integración con 
profesionales de distintas 
áreas, como kinesiólogos, fo-
noadiólogos, psicólogos, etc, 
de manera que nuestros ni-

ños y niñas puedan poten-
ciar sus diversas capacida-
des  y hacer nuestra escuela 
más inclusiva”. 

El establecimiento tiene un 
cariz confesional que cobra 
gran relevancia para la comu-
nidad escolar.  “Uno de los as-
pectos fundamentales en 
nuestro trabajo radica en la 
formación y promoción de 
valores y principios cristia-
nos como base de nuestra 
propuesta educativa, a fin de 
que nuestros estudiantes  
sean un real aporte  en su co-
munidad”. 

El resultado: una exitosa 
experiencia que esperan pue-
da ser replicada en otros co-
legios a lo largo de Chile. “He-
mos cosechado varios reco-
nocimientos, actualmente 
somos un colegio autónomo, 
de alto desempeño, con exce-
lencia académica y  certifica-
do por la Fundación Chile 
hasta el año 2020”. 

Trabajo conjunto 
En el caso de la escuela D-

538, el trabajo colaborativo 
entre los docentes ha sido 
la clave del éxito.  

El proyecto con el cual 
postularon busca la articula-
ción pedagógica entre el ni-
vel de educación parvularia 
y 1° y 2° año de educación 
básica. “Los contenidos son 
parte de experiencias peda-
gógicas planificadas trans-
versalmente por los docen-
tes y educadoras y compar-
tidas por los niños y niñas. 
Nosotros tenemos un 86.8% 
de vulnerabilidad asociada a 
la pobreza y esta innovación 

pedagógica nos ha dado ex-
celentes resultados, nos ha 
permitido retener y aumen-
tar matrícula”, detalló la di-
rectora Luzmira Gómez. 
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Baumax remece el mercado con 
construcción robotizada en hormigón
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EMPRESA YA TRABAJA UN PROYECTO EN CONCEPCIÓN

Imagínese un sistema robotiza-
do que se ajuste al diseño deseado 
al momento de construir su casa o 
departamento, que corte cada pie-
za en planta para luego llegar y en-
samblar las partes, casi como si 
fuera un lego. 

A esto agregue certeza en pla-
zos, presupuestos respetados, y ma-
ximización de tiempo de entrega. 

Y todo en 4 días. 
Pues bien, es lo que ofrece la em-

presa Baumax, emprendimiento 
santiaguino de alto nivel y que ya ha 
puesto sus ojos en la Región del Bío 
Bío, ya que buscan sellar el primer 
contrato con una constructora para 
edificar en Concepción. 

Sobre qué es Baumax, su geren-
te comercial, Alexis Berczely, ex-
plica que se trata de construcción 
robotizada en hormigón, que gene-
ra ahorros, reduce plazos y asegu-
ra calidad, todos elementos muy 
atractivos para las empresas cons-
tructoras, lo que explica que éstas 
sean su público objetivo.  

“Esto partió cuando detectamos 
que hace muchos años no había 
una innovación en la forma de 
construir en Chile. Hoy, en tiempos 
de escasez de mano de obra, se ne-
cesita un sistema que garantice 
poder cumplir con los plazos y con 
los presupuestos. Hay mucha dife-
rencia entre un proceso industrial 
que utilice un sistema tradicional 
donde hay muchos imponderables 
en la obra, a otro donde todos los 
procesos son controlados por ro-
bots con alto estándar de calidad 
y que después, al implementarlo en 
la obra, quede con muy buenas 
terminaciones. Además, todo con 
alto nivel de productividad”, sostu-
vo Berczely. 

Cabe destacar que se trata de 
una  tecnología Alemana, a través 
de la empresa Vollert, líder en su 
segmento, con más de 45 años de 
experiencia en el mercado de la in-
dustria de plantas circulatorias de 
hormigón armado. 

“Este proceso en ambiente con-
trolado, robotizado y gestionado 
por personal altamente capacitado 
asegura calidad superior en los pro-
ductos entregados Además, el sis-
tema de construcción de BauMax 
está resuelto por Sirve,  oficina líder 
de ingeniera estructural del país, 
la cual está encargada del desarro-
llo de uniones y cálculos estructu-
rales para todos los producto”. 

Uno de los factores cruciales de 
este novedoso proceso está dado 
por lo que se denomina integra-

de 7 mil m2, donde existen diver-
sas bases donde están cada uno de 
los elementos que conforman una 
casa.  

“Se trata de un proceso donde 
un 80% es robotizado, en especial, 
la toma de decisiones. Operamos 
muy similar como las fábricas de 
automóviles”, sostiene el gerente 
comercial, Alexis Berczely. 

Sobre los plazos de construcción, 
la reducción de estos son del orden 
del 30%, siempre dependiendo de 
qué proyecto de trate. 

Sobre a cuánto asciende la in-
versión necesaria para partir con 
Baumax, el gerente comercial infor-
mó que son US$46 millones, aun-
que están en una primera etapa 
cuyo monto de inversión actual es 
cercano a los US$20 millones.

GENTILEZA BAUMAX

Ahorro y certeza en costos, reducción y seguridad en plazos, flexibilidad en el diseño y eco 
responsable son algunas ventajas frente al modo constructivo tradicional.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

30%
de reducción del tiempo de construc-
ción ofrece Baumax respecto al método 
constructivo tradicional.

4
casas de 140 m2 es capaz de producir en 
una jornada gracias a esta tecnología, 
ampliamente utilizada en países desa-
rrollados.

IPC
Mayo

12 meses

0,1%
2,6%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.846,33

COMMODITIES 

-0,27% Igpa 24.287,06 -0,31%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $879,45 Cobre (US$/libra)$2,60
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $45,83

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JUNIO

$46.740,00

$26.648,22  
Dólar Observado $664,47 Euro $743,17

ción BIM: uso de un software 
Cadcam permite dimensionar los 
elementos directamente desde el 
modelo BIM, libre de interpreta-
ción humana. 

“Como todo proyecto nuevo, 
siempre es difícil empezar. Por eso 

viajamos a Alemania, hicimos el 
proyecto de ingeniería y trajimos 
una casa en containers y lo monta-
mos acá. Este hito fue muy impor-
tante porque convenció al resto de 
los inversionistas”. 

Baumax funciona en un galpón 
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SON 1.200 MILLONES DE POTENCIALES CONSUMIDORES

Tratado con India: Bío Bío sólo exporta 
al “gigante” US$ 41 millones al año 

Comenzaron a regir los 
alcances de la Ampliación del 
Acuerdo de Alcance Parcial. 
Los envíos que salen de los 
puertos locales son: celulosa, 
futas, productos químicos y 
orgánicos.

Hace unas semanas co-
menzaron a regir los alcan-
ces de la Ampliación del 
Acuerdo de Alcance Parcial 
de Chile con India que au-
mentó de 474 a cerca de 
2.800 los productos contem-
plados en las preferencias 
arancelarias para facilitar el 
acceso a un importante mer-
cado de más de 1.200 millo-
nes de habitantes. 

La oportunidad para ha-
cer negocios con dicho des-
tino son más que tentado-
ras, algo que la Región del 
Bío Bío quizás aún no le saca 
partido con tan sólo US$ 41 
millones durante el 2016. 
Eso sí totalizando desde el 
año 2014 en adelante la no 
despreciable suma de US$ 
163 millones. 

El sector es sólo compara-
ble con China, por su gran 
cantidad de habitantes y po-
tenciales consumidores y en 
eso la India es un destino 
igual de potente. ¿Qué es lo 
que más enviamos a dicho 
país? De acuerdo a Estadísti-
cas de del Servicio Nacional 
de Aduanas regional,  en el úl-
timo año se enviaron pasta de 
madera ( celulosa por US$36, 
99 millones), papel y cartón 
(US$ 0,95  millón), frutos y 
frutas ( US$ 9.90 millón), pro-
ductos químicos y orgánicos 
( US$ 0.75 millón). 

Le sigue fundición, hierro y 
acero ( US$ 0.64 millón), ma-
dera ( US$ 0.33 millón), Alumi-
nio ( US$ 0.29 millón), cobre y 

manufacturas ( US$  0.006 mi-
llón); máquinas, partes y acce-
sorios (US$ 0.02 millón). 

 
Oportunidad para pymes 

 “Esto es parte de la políti-
ca comercial de Chile imple-
mentada en las últimas dé-
cadas orientada a abrir nue-
vas oportunidades para el 
comercio de nuestro país. En 
concreto, la puesta en mar-
cha de este acuerdo con In-
dia implicará que al menos el 
80% de nuestra oferta expor-
table a ese país, obtendrá 
ventajas para acceder a ese 
mercado”, aseguró el direc-
tor general de relaciones 
económicas internacionales 
subrogante de la Direcon, 
Pablo Urria, quien expuso  el 
acuerdo en la Sociedad de 
Fomento Fabril, Sofofa. 

Es por ello que esta revita-
lización con dicho país abre, 
sin duda, una tremenda 
oportunidad para las pymes 

de la Región del Bío Bío. 
Así lo cree el seremi de 

Economía Bío Bío, Iván Va-
lenzuela. “Al tener Chile una 
economía abierta, las opor-
tunidades no están en el 
mercado local sino que afue-
ra, lo cual otorga mayor sus-
tentabilidad en el tiempo. 
Hayq ue mirar el consumo 
de mercado externo para sa-
tisfacerlo a través de la aso-
ciatividad”. 

Y la oportunidad está res-
paldada por auspiciosos fac-
tores. El ex Presidente 
Eduardo Frei Ruiz-Tagle, en 
su calidad de embajador es-
pecial para la región Asia-
Pacífico,  señaló que el alto 
crecimiento económico de 
India, con una tasa proyecta-
da para 2017 de 7,2%, su es-
tabilidad democrática y la 
apertura a la inversión ex-
tranjera, son variables que 
estimularán aún más el co-
mercio con Chile. 

En tanto, la embajadora 
de la India en Chile, Anita 
Nayar, destacó no sólamen-
te el tamaño del mercado de 
dicho país, sino también la 
competitividad de su indus-
tria y la tecnología. 

Indicó que la profundiza-
ción del acuerdo significará 
también una mayor presen-
cia de India en Chile. 

 
Productos beneficiados 

La Direcon detalló que en 
el caso de los productos chi-
lenos con preferencias aran-
celarias, éstos pasaron de 
178 a 1031 y en el caso de los 
productos de origen indio, 
pasaron de 296 a 1.798.  

“Entre los bienes chilenos 
que se suman a dichas reba-
jas, destacan los productos 
agrícolas: cerezas, cebollas, 
paltas, uvas, kiwis, mandari-
nas, duraznos en conserva, 
pasta de tomates, cerezas en 
conserva, cóctel de frutas, 
jugos de uvas y manzanas. A 
diferencia del acuerdo origi-
nal y producto del proceso 
de profundización, tendrán 
márgenes de preferencia 
arancelaria en promedio en-
tre un 80% y 100%”, enume-
raron desde el Gobierno. 

Igualmente, de los bienes 
incluidos en esta nueva eta-
pa, hay otros que ya estaban 
incorporados y cuya prefe-
rencia se optimizó:  concen-
trados de cobre, tableros de 
madera, harina de pescado, 
concentrados de molibdeno, 
celulosa, papel prensa, carne 
de cerdo y carne de aves. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

“Creemos que se abre una 
enorme oportunidad para 
diversificar los envíos de 
Chile a India, hasta ahora 
muy concentrados en ma-
terias primas y también los 
consumidores se podrán be-
neficiar accediendo a mu-
chos bienes importados des-
de India, que ahora entra-
rán con precios más 
competitivos al país”, dijo el 
vicepresidente de la Sofofa, 
Gastón Levín. 

A nivel nacional cabe des-

tacar que en el año 2016 el 
intercambio comercial en-
tre Chile e India sumó US$ 
2.127 millones. 

Finalmente, las exporta-
ciones chilenas a ese país 
(FOB) totalizaron US$ 1.401 
millones, mientras que las 
importaciones chilenas des-
de India, llegaron a los US$ 
726 millones.
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BENITO UMAÑA, PRESIDENTE DEL CÍRCULO DE CAPITAL SOCIAL:

“El principal objetivo  
es la construcción de 
confianzas entre los 
distintos actores”
El también decano de la UBB habló de la importancia para la 
economía regional de mejorar la relación de mutua 
colaboración entre la empresa y la academia en la zona.

Benito Umaña Hermosilla, 
es decano de la Facultad de 
Ciencias Empresariales de la 
Universidad del Bío Bío y ade-
más  posee el cargo de presi-
dente del Círculo de Capital 
Social de la Región del Bío Bío. 

El organismo está com-
puesto por Irade,  más la Uni-
versidad del Bío Bío; de Con-
cepción, Católica de la San-
tísima Concepción, del 
Desarrollo,  Andrés Bello, 
San Sebastián, Santo Tomás 
y Santa María.  

“El principal objetivo es la 
construcción de confianzas 
entre los distintos actores que 
dan forma al desarrollo eco-
nómico social de la región”, 
afirmó el presidente de la or-
ganización quien en entrevis-
ta con Diario Concepción dio 
a conocer mayores detalles 
respecto de la importancia 
que reviste lograr mejorar los 
actuales lazos de trabajo entre 
la academia y el mundo em-
presarial de la zona. 

 
- ¿Cuándo se realizó el 

convenio de asociación en-
tre las universidades de la 
Región del Bío Bío? 

- El acuerdo se firmó en ju-
lio del año 2016 y tuvo como 
principal objetivo profundi-
zar en la formalización del tra-
bajo conjunto de las institu-
ciones de educación superior 
e Irade, en los del desarrollo de 
la región del Bío Bío, en el mar-
co de la temática de capital so-

cial. Lo anterior, fue gestado 
por el Círculo de Capital So-
cial (CCS). 

No obstante lo anterior, el 
CCS tiene una mayor data, se 
gestó a partir del año 2010 al 
alero de Irade y desde ese año  
ha estado realizando un traba-
jo continuo con el objetivo de 
fortalecer el capital social en 
la región. 

- ¿Qué universidades con-
forman la asociación? 

- Irade,  más la Universidad 
del Bío Bío; de Concepción, 
Católica de la Santísima Con-
cepción, del Desarrollo,  An-
drés Bello, San Sebastián, San-
to Tomás y Santa María.  

- ¿Cuál es el objetivo del 
convenio? 

- El Círculo de Capital Social 
está compuesto por los repre-
sentantes de ocho universi-
dades locales y su objetivo es 
abordar diferentes aspectos 
del acontecer regional y pro-
poner acciones tendientes a 
impulsar el desarrollo econó-
mico y social de la región, su-
gerencias que podrían servir a 
las autoridades gubernamen-
tales, empresarios, académi-
cos y comunidad en general 
como un guía de trabajo. 

Adicionalmente, realiza 
jornadas de trabajo con los 
representantes de las distin-
tas universidades que lo inte-
gran, cuyo fin fue la genera-
ción de una mayor  vincula-
ción y una mayor disposición 
a la construcción de confian-
zas entre los actores, para 
abordar tema de interés re-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FRASE

“El acuerdo se firmó en 
julio del año 2016 y tuvo 
como principal objetivo 
profundizar en la 
formalización del trabajo 
conjunto de las 
instituciones”.

“Avanzar aún más en la 
colaboración entre las 
universidades y entre 
estas y los sectores 
público y privado, deben 
ser ejes fundamentales”.

“Es importante trabajar 
por tener mayor 
información en relación a 
la cantidad y calidad de las 
redes de colaboración”.

gional y tendientes a incre-
mentar el acervo de capital 
social en la región. 

Respecto del acuerdo, el 
principal objetivo es contri-
buir a la construcción de 
confianzas entre los distin-
tos actores que dan forma al 
desarrollo económico social 
de la región, reconocen y ad-
hieren al compromiso de 
contribuir a la competitivi-
dad regional mediante la 
promoción del trabajo cola-
borativo entre la academia, 
la empresa y el estado. 

- ¿Qué características tie-
ne hoy día el desarrollo de 
capital social en Bío Bío? 

- En mi  opinión, en capital 
social se encuentra actual-
mente en desarrollo, sin lugar 
a dudas hay avances significa-
tivos, pero falta mucho que 
avanzar.  

Se requiere instalar esta 
temática como un elemento 
de vital importancia en el 
quehacer  regional. Fortale-
cer la colaboración entre, 
sector público, privado y co-
munidad. Avanzar aún más 
en la colaboración entre las 
universidades y entre estas y 
los sectores público y priva-
do, deben ser ejes funda-
mentales. 

- ¿Cómo es actualmente 
la relación entre las empre-
sas y la academia en la Re-
gión? 

- Actualmente, existe rela-
ción, y esta  es mayor en algu-
nos sectores, sin embargo, 
esta relación se debe fortale-

cer y afianzar, existen un gran 
potencial para ello. 

- ¿Cuántas empresas 
existen en la Región y cuán-
tas se relacionan actual-
mente con la academia? 

-  En la Región existen 

108.780 empresas (según da-
tos SII, año 2016). No tene-
mos información detallada 
de la relación con las institu-
ciones de educación. Preci-
samente es ese una de las ra-
zones por las que creemos 

Alianza une los vinos patrimoniales del 
Itata con los de Mendoza, Argentina

“Por primera vez hemos 
unido los vinos patrimonia-
les del Valle del Itata con los vi-
nos patrimoniales de Mendo-
za”, comenta el gerente gene-
ral de Viña Bandido Neira, 
Felipe Neira. 

Se trata de dos inéditos 
acuerdos de trabajo conjunto 
suscritos por la viña de Guari-
lihue con dos destacados pro-
ductores vitivinícolas de la pro-

80%
del vino que se produce en 
Argentina, proviene de la provin-
cia de Mendoza.

vincia de Mendoza, región que 
produce el 80% del vino en Ar-
gentina. 

 Uno de los acuerdos se firmó 
con la Viña Bodega Familia 
Adrover de Mendoza, la cual 
estipula intercambio de logísti-
ca, difusión, distribución de vi-
nos patrimoniales chilenos y 
argentinos, además de impulsar 
un puente directo de enoturis-
mo entre ambas regiones.
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e Innovación del Sector Tu-
rismo de la Región del Bío 
Bío”. Y también se trabaja 
para que prontamente el 
CCS pueda presentar, a tra-
vés de la Universidad Católi-
ca de la Santísima Concep-
ción, un proyecto de Misión 
Tecnológica. 

- ¿Qué beneficios tienen 
para la economía regional 
mejorar los vínculos entre 
las universidades y las em-
presas? 

- El beneficio para  la eco-
nomía regional fue identifi-
cado en el marco del la estra-
tegia regional 2015-2030. Es 
así como quedó plasmado 
en el Lineamiento estratégi-
co III: “Liderar la construc-
ción de capital humano y so-
cial, a través de la genera-
ción y atracción de talentos, 
aumentando la calidad en 
todos los niveles educativos 
y la calificación laboral; res-
petando y protegiendo el pa-
trimonio cultural, las distin-
tas identidades y el multi-
culturalismo. 

Y en el  objetivo estratégico 
de fortalecer la formación de 
capital humano con perti-
nencia territorial, el desarro-
llo de las personas, el capital 
social, el patrimonio cultural 
y artístico; para el ejercicio 
de la ciudadanía y el creci-
miento económico inclusivo 
y sustentable. 

- ¿Qué experiencias se 
han desarrollado hasta 
ahora que pueden desta-
carse? 

- El CCS en sus inicios par-
ticipó activamente en el Ere-
de, mantiene un trabajo per-
manente para fortalecer la 
asociatividad entre las institu-
ciones que la conforman, rea-
liza foros en torno a la temá-
tica del capital social.   

- ¿Qué estudios o cifras 
avalan los beneficios del 
trabajo conjunto entre la 
academia y la empresa? 

- Faltan estudios sobre la 
materia, aplicados a la región 
del Bío Bío, es uno de los desa-
fíos del CCS.  

- ¿Cuál es el potencial de 
Bío Bío para proyectar el 
trabajo entre la empresa y 
las universidades? 

- Enorme potencial, es una 
oportunidad para la Región 
del Bío Bío, está reconocido 
como uno de los pilares fun-
damentales en la estrategia 
regional.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

que es importante trabajar 
por tener mayor informa-
ción en relación a la canti-
dad y calidad de las redes de 
colaboración. 

En este marco la CCS pre-
sentó recientemente a Cor-

fo,  través de la Universidad 
del Bío Bío,  un proyecto que 
busca precisamente forta-
lecer el trabajo en esta línea, 
el nombre del proyecto es 
“Desarrollo de Capital So-
cial para la Competitividad 

Sesionó Consejo de RSE: hay 4 nuevos lineamientos
La ministra (s)de Economía, 

Natalia Piergentili, encabezó 
una nueva sesión del Consejo 
de Responsabilidad Social 
para el Desarrollo Sostenible, 
oportunidad donde informó 
sobre la estructura del Plan 
2015 – 2018 y la propuesta del 
Nuevo Plan con miras a la 
Agenda 2030 para el Desarro-
llo Sostenible. 

 Son cuatro líneas de ac-
ción de trabajo y que com-
prenden; la entrega de herra-
mientas a las empresas para 

que realicen reportes no fi-
nancieros, el apoyo a las em-
presas, –públicas y privadas-
, para que, en el desarrollo de 
sus negocios, se respeten los 
derechos humanos de las per-
sonas y las comunidades y se 
contribuya a la realización de 
la Agenda 2030. 

Además, se fomentará el de-
sarrollo de Empresas Sosteni-
bles y Unidades Económicas 
que tengan un impacto en las 
personas y comunidades con 
miras al desarrollo sostenible.

Lanzamieto de 
sitio web
 Que puede ser visitado en 
http://consejors.economia.cl/.

Estudio: un 37% de trabajadores 
privilegia un grato ambiente laboral

Según un estudio realiza-
do por Spring Professional, 
empresa perteneciente al 
Grupo Adecco, el 37% de las 
personas cree que la princi-
pal clave para ser feliz en el 
trabajo es poder realizar sus 
funciones en un buen am-
biente laboral. 

Hoy la mayoría de las per-
sonas invierten gran parte 
de su tiempo en el trabajo, 
por tanto es inevitable bus-
car respuestas en la relación 
que tienen los diferentes 
factores laborales en la feli-
cidad de los trabajadores. 

22%
de los encuestados (más de 
4.500 trabajadores chilenos)” 
privilegió la estabilidad laboral.

En este sentido, el estudio 
realizado por Spring Pro-
fessional destaca cinco fac-
tores: grato ambiente labo-
ral (37%), estabilidad (22%), 
realización personal (17%), 
buen salario (17%) y flexibi-
lidad horaria (7%). 

El director ejecutivo de 
Spring Professional, Felipe 
Lagos, señala que “el grato 
ambiente laboral es uno de 
los factores que hoy es to-
mado en cuenta como cla-
ve para la innovación del 
reclutamiento hacia el Chi-
le del 2020”. 
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Mil dólares fue la inversión inicial del 
negocio que emprendió Guillermo 
Rodríguez con Made in France.  

$3.500
Desde este valor es posible llevar cual-
quiera de las 92 variedades de jabón en 
barra que posee el local en Concepción.

Marca de jabones francesa abre 
su primer local en Concepción 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

INGENIERO FORMADO EN LA UDEC TRAJO A LA CIUDAD “LA MAISON DU SAVON DE MARSEILLE” 

Luego de un exitoso paso por el ru-
bro forestal el Chileno-Francés, Gui-
llermo Rodríguez, quien además es in-
geniero formado en la Universidad 
de Concepción, decidió junto a su es-
posa emprender un negocio familiar. 

Se trata de la Sociedad Comercial 
Made in France Limitada de la cual 
Rodríguez es el gerente general y que 
posee la única franquicia de los jabo-
nes franceses “La Maison du Savon 
de Marseille” en Sudamérica y Con-
cepción tiene su primera tienda, ubi-
cada en O’Higgins 882, local 4. (Gale-
ría San Nicolás). 

La marca “La Maison du Savon de 
Marseille” representa a una agrupa-
ción de productores artesanales de ja-
bón del sur de Francia que “estaban 
deseosos de poder salir con sus pro-
ductos fuera de Europa. De hecho, ya 
están en Hong Kong, Italia, España y 
Suiza entre otros países, pero aún no 
llegaban a Sudamérica”, comentó el 
gerente general. 

Basta con comenzar a abrir la 
puerta hacia el interior del local 4 de 
la galería San Nicolás para iniciar un 
recorrido por diversos colores y aro-
mas de las más de 90 variedades de 
jabón en barra y  otros formatos que 
ofrece la tienda. 

Además “en nuestro próximo em-
barque incrementaremos cada vez 
más la gama disponible. Ahora con 
más 100 aromas, ya para cualquier 
persona es bastante difícil decidir 
qué es lo que quiere llevar”, afirmó el 
ingeniero. 

Al mismo tiempo aseguró que “re-
cién ahora vamos a comenzar una 
campaña suave de publicidad, pese a 
que la mejor publicidad hasta el mo-
mento ha sido el boca a boca de nues-
tros clientes que en estas tres sema-
nas ya han vuelto varias veces a bus-
car otros productos”. 

En relación el grupo objetivo al cual 
están dirigidos los productos, Rodrí-
guez comentó: “hoy día es transversal, 
porque tanto la mujer como el hom-
bre se preocupan más de su bienestar 
y de mimar un poco más su cuerpo”. 

 
  Productos destacados 

Entre los productos más destaca-
dos, por este emprendedor de doble 
nacionalidad (Chileno-Francés), es-
tán los jabones artesanales en barra, 
“amigables con el medio ambiente y 
recomendados para el caso de pieles 
sensibles o alérgicas, ya que son todos 
en base a sustancias naturales como 
aceites de Argán, manteca de calité y 
aceites de oliva entre otros”. 

“También contamos con espuma 
de baño, que a veces es difícil de en-
contrar porque no existe muchas ofer-
ta, en nuestro caso es una espuma 
real de baño a base de leche de burra 
con propiedades más hidratantes que 
un jabón común, sin embargo el fuer-

Se trata de la primera llegada del negocio a Sudamérica con más de 90 
variedades diferentes. La franquicia agrupa a productores artesanales del sur 
de Francia que también podrían potenciar exportaciones locales a ese país. 

FOTOS:ROMILIO PASMIÑO G.

gocio así con una represen-
tación a nivel país ni por te-
léfono, ni por mail”,  hizo 
ver el emprendedor. 

En relación a las proyeccio-
nes, Rodríguez señaló: “estamos 
abriendo una red de distribu-
ción donde tenemos ya un lo-
cal de la marca en Antofa-
gasta que es el segundo 
local en Chile y la idea 
es ampliar la red de 
distribuidores. En 
Concepción vere-
mos qué pasa de 
aquí a dos años 
donde la idea es 
ver la posibilidad 
de exportar tam-
bién productos 
locales a Fran-
cia”, concluyó.

te de la marca es el jabón de barra que 
está volviendo fuerte en Europa muy 
de la mano con el sentido ecológico y 
el querer disminuir consumo de plás-
ticos. De hecho esta marca en Euro-
pa vende el jabón líquido a granel”, ex-
plicó el gerente de Made in France. 

En estas cerca de tres semanas de 
funcionamiento, “lo que más ha 
atraído a nuestros clientes es la varie-
dad de aromas y colores de los jabo-
nes sólidos junto con las cremas y las 
leches para el cuerpo donde los jabo-
nes están del orden de los $3.500  
donde hay promociones de 3 unida-
des por $10.000, también hemos con-
feccionado unos set en función de los 
requerimientos del cliente que se-
gún sus contenidos pueden valer en-
tre los $12.000 y los $ 40.000, las cre-
mas de cuerpo están a $14.000; sham-
poo de hombre a $10.100; las 
espumas de baño de 500ml. a $14.000 
y jabón líquido de 1 litro a $14.000”, 
detalló Rodríguez. 

 
Inversión y proyecciones 

 “La inversión inicial fue de 
alrededor de los US$150.000 
entre stock de productos, ha-
bilitación del local y consi-
derando un viaje a Francia 
porque  uno no cierra un ne-

EL JABÓN EN BARRA es el formato 
que está volviendo fuerte en 

Europa, según el emprendedor.
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SILVIO CAIOZZI

ROMILIO PASMIÑO G.

“Siento que el riesgo 
que implica el hacer 

una película es tan 
grande, que de verdad 

hay que hacerlo lo 
mejor posible”

El experimentado cineasta fue el 
invitado especial de Tecné de Duoc UC, 
en que se refirió, entre otras cosas, a su 
nuevo film, el cine chileno y su largo 
silencio en el séptimo arte.
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Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Es uno de los referentes 
indiscutidos al momento de 
hablar del cine nacional 
contemporáneo. Si bien no 
posee una extensa filmogra-
fía -ocho largometrajes y dos 
series documentales- cada 
uno de sus trabajos son una 
especie de sinfonía, donde 
cada pieza está puesta de 
forma bien pensada y nada 
es al azar. 

El incombustible y desta-
cado cineasta Silvio Caiozzi 
fue el invitado de honor de 
Tecné, encuentro de tecno-
logías que revolucionan los 
contenidos, organizado por 
la Escuela de Comunicación 
de Duoc UC sede Concep-
ción. Instancia en que se re-
unió con jóvenes y futuros 
realizadores, con quienes 
compartió sus experiencias 
en la industria fílmica.  

“A mí siempre me ha gus-
tado el diálogo con los alum-
nos, siempre lo he hecho y 
me encanta, aunque curio-
samente nunca he sido pro-
fesor. Me lo han ofrecido, 
pero pasa que estoy tan me-
tido en distintas cosas, que 
el tiempo y dedicación que 
ha basado toda su obra lite-
raria en personas y situacio-
nes de allá, de fin de mundo”, 
señaló Caiozzi. 

Respecto a cómo desarro-
lló la idea y la forma en que 
se narra la historia, el reali-
zador detalló que “al leer su 
obra me aluciné con todo 
este mundo y sus persona-
jes, pero no encontré una lí-
nea central que sintiera que 
fuera suficiente para una pe-
lícula. Entonces los dos jun-
tos fuimos a Coyhaique a co-
nocer esa zona de su infan-
cia y adolescencia, y al 
volver se me ocurrió sugerir-
le qué pasaba si todas esas 
historias y maravillosos per-
sonajes, los pegamos a un 
escritor que vuelve a su lugar 
de origen después de 50 
años que se fue de ahí”. 

Al respecto, agregó que 
“como espectadores se po-
drán ver dos narrativas si-
multáneas. Una es la del pre-
sente, la del reencuentro con 
sus conocidos. Pero, al mis-
mo tiempo, se va viendo lo 
que pasa con él como escri-
tor, o sea, cómo basado en 
sus recuerdos, va creando 
una obra literaria, es decir, lo 
que vemos no son flashback 
sino sus recuerdos transfor-
mados en algo imaginativo, 
fantasioso y maravilloso. Y 
todo esto lo va transforman-
do a él. Se va sacando todas 
las caretas que se ha puesto 
a lo largo de toda su vida. Es 
un tremendo desafío y una 
tremenda película. Muy en-
tretenida y llena de intere-
santes personajes”. 

Llama la atención que en-
tre este nuevo largometraje 
y su anterior -“Cachimba”- 
han transcurrido casi 13 
años. Esto según el cineasta 
“es algo que me ha pasado 
siempre, porque primero me 
tengo que enamorar profun-
damente de algo, y hay veces 
en que pasan varios años 
que no me enamoro de 

sa, han pasado múltiples co-
sas en la industria del cine 
nacional, tanto en la pro-
ducción de nuevos trabajos 
audiovisuales como en su 
consolidación.  

Sobre esto, el director ma-
nifestó que “hoy se produce 
mucho gracias a la ley de 
cine y los fondos disponi-
bles, además la tecnología 
ha evolucionado enorme-
mente a favor de la indus-
tria, no hay nada que envi-
diarle a un país desarrollado 
en cine. Tenemos en Chile 
todos los equipos necesa-
rios para hacer lo mejor. Y el 
cine chileno actual es bas-
tante heterogéneo”.  

En ese sentido, comentó 
además que “los cineastas 
jóvenes están haciendo cada 
uno cosas distintas. Creo 
que es una etapa de desa-
rrollo , ya llegará un momen-
to en que se encuentre un 
lenguaje común, como lo-
graron brasileños y argenti-
nos. Uno se da cuenta cuan-
do una película es argentina, 
a las chilenas les falta eso, es 
un tema de madurez, de 
tiempo nada más. Está bien 
que todo el mundo haga lo 
que quiere hacer, y después 
esperemos que se desarrolle 
el sello del cine chileno”. 

Quizás la carencia de este 
sello ha contribuido a que 
las películas chilenas sean 
más reconocidas en extran-
jero, algo que para el cineas-
ta “no es algo nuevo, Chile se 
ha caracterizado por este 
tipo de cosas. No se pone la 
camiseta por lo propio, es 
algo bien curioso, que por 
ejemplo, no es así en Argen-
tina. Falta eso, pero creo que 
igual se irá dando, también 
es cosa de esperar”. 

Aunque no realizó ningu-
na película del 2004 hasta 
ahora, Caiozzi trabajó entre 
el 2007 y 2008 en la serie do-
cumental “Descorchando 
Chile”, la que fue estrenada 
por Canal 13 el 2010. Perío-

nada, y cuando pasa me 
pongo a trabajar sistemáti-
camente, y ese trabajo lo 
hago con mucha paciencia 
para hacerlo de la mejor ma-
nera posible. En resumen,  
dejo que la cosa fluya y de re-
pente aparece una idea que 
me vuelve loco y me adentro 
en ella, pero mientras no su-
ceda no hago nada”. 

Precisamente, el guión de 
“Y de pronto el amanecer” se 
demoró varios años en estar 
terminado y convencer al di-
rector, teniendo “todo lo que 
tiene que tener un guión im-
portante, que es entreten-
ción por una parte, y por 
otro contenido, poesía y 
aventura. Este nuevo film lo 
tiene todo”, acotó Caiozzi. 

A lo que añadió que “me 
demoro porque siento que el 
riesgo que implica el hacer 
una película es tan grande, 
que de verdad hay que ha-
cerlo lo mejor posible. Por 
eso yo insisto e insisto en la 
sala de montaje, voy que-
dándome contento con lo 
mejor de lo mejor”. 

 
Es cosa de tiempo 

Dentro de esta larga pau-

gustar mucho, me dieron 
muchas ganas -junto al in-
glés Olly Smith- de empezar 
a recorrer el país y de cono-
cerlo a través de sus vinos. 
Esa fórmula me pareció muy 
interesante”, precisó. 

Agregando que “sobre 
todo me gustó mucho la téc-
nica de hacer el vino, ya que 
ciertamente es curioso que 
el hacerlo es muy parecido al 
proceso de realizar pelícu-
las, hay muchas cosas en co-
mún. Y lo que más tienen en 
común es la pasión. Conocí 
muchas viñas, muchos enó-
logos y propietarios de vi-
ñas y son tremendamente 
apasionados. No es gente 
que necesariamente esté 
pensando en la plata, en pri-
mer lugar su pasión y des-
pués si les va bien económi-
camente ideal”. 

Sobre los planes que tie-
ne para el resto del año y 
más adelante, el reconocido 
director de “Coronación” re-
calcó que  “en estos momen-
tos estoy enfocado al cien 
por ciento en ‘Y de pronto el 
amanecer’. Tengo para uno 
o dos años más de viajes y 
presentaciones en festiva-
les. Puede que en el camino 
me vuelva a enamorar de 
otra idea, no lo sé hasta que 
pase”. 

y dos documentales 
tiene el director a lo 
largo de su trayectoria 
cinematográfica. 

películas
8

Tras varios años de 
silencio fílmico Caiozzi 
estrenará “Y de pronto 
el amanecer” el 
próximo 19 de octubre.

Un esperado 
estreno

do en que recién comenza-
ba a gestar las ideas de su 
nueva película y que no 
avanzaban mucho. 

  “Eso pasó cuando estaba 
recién pensando en el guión 
de ‘Y de pronto el amane-
cer’, y hubo un momento en 

que no sabíamos como se-
guirlo, estábamos en un im-
passe, entonces de ahí pa-
saron dos años en que me 
alejé de la película y me metí 
en la serie de los vinos. Fue-
ron 12 capítulos en un tema 
que de a poco me empezó a 
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Pero el estilo es 
abigarrado, el conflicto no 
es convincente. Por ende, 
los sustos son inexistentes.

La película trata 
de ser terror

Esteban Andaur 
Contacto@diarioconcepcion.cl

La momia 
que nadie pidió y que 
nadie necesitaba
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CRÍTICA DE CINE

El más reciente filme de Tom Cruise es una decepción.  
El actor debe volver a enfocarse en elegir buenos guiones, 
que supongan desafíos dramáticos para él.

Steven Spielberg. Martin Scorse-
se. Stanley Kubrick.  Oliver Stone. 
Brian De Palma. Barry Levinson. 
Ellos son solo algunos de los gran-
des directores con los que ha traba-
jado Tom Cruise, la más grande es-
trella de Hollywood de los 80 (cuyo 
estatus lo ha mantenido hasta hoy). 
Decir que es un mal actor es un in-
sulto hacia él y el público, ya que 
esas películas se mantendrán en lo 
alto mientras se siga escribiendo 
la historia del cine. 

Pese a su éxito, en los últimos 15 
años se ha transformado en un per-
sonaje bastante impopular en Ho-
llywood, debido a una vida amoro-
sa muy pública e inestable, y a su 
controvertido vínculo con la Cien-
ciología.  

Aún así,  sus películas continúan 
atrayendo a públicos masivos por-
que el actor ha sabido mantenerse 
más o menos vigente interpretan-
do a nuevas versiones de su prota-
gónico en Misión: Imposible (1995), 
cuando él era más cercano a noso-
tros. Puede pender de un avión en 
pleno vuelo sólo con sus manos, 
por ejemplo, y caer en peligros ex-
traordinarios, inconcebibles, y sa-
lir vivo al final, porque se trata de 
Tom Cruise, y todos aplaudimos 
una vez que la pantalla se va a ne-
gro. Pero hasta los grandes tienen 
caídas... y de las feas. 

 
Envuelto en sus vendas 

Cruise aplica la misma fórmula 
en La momia, la superproducción 
que lo trae de regreso a la pantalla 
grande este 2017. La película es la 
entrega inaugural del Dark Univer-
se, una nueva franquicia de Uni-
versal Pictures, estudio que, supon-
go, habrá entrado en una crisis 
creativa luego de ver cómo Marvel 
y DC Comics se repartían la torta. 
Por lo que Universal decidió que 
era una idea espectacular sacar una 
línea de películas basadas en su ca-
tálogo de monstruos, que incluyen 
a Frankenstein y Drácula, entre 
otros espantajos. 

Llamarle a esta franquicia <<os-
cura>> es muy grandilocuente; uno 
esperaría historias sórdidas y te-

rroríficas, y es algo que La momia 
se esfuerza en entregar, mas nunca 
materializa. 

En el Antiguo Egipto una prince-
sa es momificada luego de matar a 
su padre, madrastra y hermanastro. 
Y ya en la actualidad, su sarcófago 
es encontrado y ultrajado en Irak 
(cuyo contexto bélico es explotado 
para fines contextuales, nada más) 
por Tom Cruise (no es importante 
el nombre de su personaje), para 
luego ser trasladado a Londres, 
donde se estudiará. ¿Y qué pasa 
después? Se libera una maldición 
milenaria que amenaza con des-
truir el mundo tal y como lo cono-
cemos. O, simplemente, blablablá. 

La historia es confusa y deja va-
rios cabos sueltos. ¿Serán éstos ata-
dos en próximas entregas infesta-
das de nuevos monstruos clásicos? 
Tal vez; aún así, es una falencia del 
filme. 

Cruise está tan carismático y 
atlético como siempre, y entrega 
sus diálogos con encanto, incluso 
deleite. Pero es un actor de una im-
portancia e influencia tales que 
abruma la película, dejando en evi-

dencia sus errores, y logrando que 
sean importantes para nosotros. 

Las escenas de acción carecen 
de inspiración. Las coreografías de 
peleas son monótonas, recicladas 
de otras películas, y el estilo visual 
predominante en grises no ayuda, 
menos cuando hay un exceso de 
escenas de acción aburridas que 
de historia. 

Los actores no sólo son poco co-
nocidos, sino que son más jóvenes 
que Cruise, y los personajes que in-
terpretan son muy cercanos a él. 
Pero ya que no nos ofrecen desarro-
llo de personajes, al menos, tienen 
que aliar a Cruise con actores de su 
nivel comercial, para que creamos 
en los vínculos afectivos que gene-
ran en la película. 

La mezcla de estilos es abigarra-
da. No se justifica en ningún mo-
mento que una escena pase del dra-
ma a la comedia, luego al no-te-
rror, y así. La momia no sabe qué 
tipo de película quiere ser, aparte de 
un enganche para una franquicia. 

Y como un reboot del filme ho-
mónimo de 1999, La momia de 
esta década se queda corta en ri-

sas, sustos, ingenio, y proeza vi-
sual. Ahora bien, deja claro que su 
enfoque es igual de lúdico, porque 
aparece otro de los personajes que 
formarán parte de la franquicia: el 
Dr. Jekyll/Mr. Hyde, interpretado 
por Russell Crowe. La presencia 
de Jekyll es un óbice para la histo-
ria, no un complemento, porque es 
un personaje clásico de la literatu-
ra de terror, y le quita importancia 
a la momia y a Tom Cruise, lucien-
do incluso más peligroso que am-
bos. Debieron introducir a Jekyll al 
final de la película, y aún hay más 
razones en las cuales La momia 
fracasa. 

 
¿Misógina? 

No me gustó el trato que reciben 
las mujeres en el filme. La momia 
besa en la boca a ciertos hombres 
para succionarles su vigor y restau-
rar el cuerpo que tenía cuado fue 
momificada. Pero luego la vemos, 
por un breve momento, tratando de 
besar al interés romántico de Crui-
se. Para succionarle la vida, claro.  

¿Qué papel juega el homoerotis-
mo aquí? ¿Acaso no saben estos 
realizadores que no queremos ver 
a mujeres explotadas en el cine, 
sino tratadas con dignidad? Y lue-
go, la propia momia es disparada, 
apuñalada, encadenada al techo 
de una habitación, todo esto estan-
do desnuda o con muy poca ropa. 
Me sentí muy mal. Quizá los reali-
zadores arguyan que no importa, 
porque ella es la villana y tiene su-
perpoderes; pero yo vi una repre-
sentación de una mujer siendo mal-
tratada, el tipo de imágenes de mu-
jeres obsoletas en el cine. La 
película no está de acuerdo con la 
horizontalidad de los géneros. 

La momia pasa de ser una mala 
película a una mala y odiosa pelícu-
la. Es, quizá, lo peor de Tom Crui-
se. Pero es una mancha pequeña en 
una carrera ilustre. Cruise debe vol-
ver a enfocarse en elegir buenos 
guiones que impliquen desafíos 
dramáticos para él. Lo merece y 
nosotros también.
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Con el objetivo de dar a conocer cómo funciona el sistema previsional y 
analizar cuáles son los desafíos para lograr que los chilenos construyan me-
jores pensiones, Sura Asset Management Chile en alianza con la Asociación 
Interamericana de Periodistas de Economía y Finanzas (Aipef), realizaron 
el primer seminario de capacitación previsional para periodistas y estudian-
tes de periodismo de la Universidad de Concepción. 

BENJAMÍN GANTER, Luissette Miranda y Cristóbal Preller.

VALERIA BESOAIN, Andrea Villalobos y Magdalena 
Amenábar.

JUAN 
VALDÉS, 

Julio Pizarro 
y Eduardo 

Valencia.
YERCO FIGUEROA, Patricia Castillo, Paulette Degand y Felipe 
Almendras.

ENRIQUE CONTRERAS, director de la Asociación Interamericana de Periodistas de Economía y Finanzas (Aipef); 
Claudio Jofré, director del Departamento de Comunicación Social de la Universidad de Concepción; Osvaldo Macías, 

superintendente de Pensiones y Eduardo Valencia, vicepresidente Comercial de Sura Asset Management Chile.

KATHERINE AVELLO, Francisca Molina y Nixsa Fernández.
SADY OGALDE, Fredda Espinoza y Roberto 
Fernández.

FRANCISCO 
SALAZAR y 

Bárbara 
Cisternas.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Sociales

ANTONIETA 
MORALES, 
Paula 
Molina y 
Antonia 
Oviedo.

con estudiantes de 
periodismo de la 
Universidad de 
Concepción

Sura analiza los desafíos previsionales
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Seminario:  
La importancia 
geopolítica del recurso 
hídrico en Chile y en la 
Región del Bío Bío

Carlos Estévez,  Juan Paulo Vega de Conicyt, Guido Giraldi y Alejandra Flores del 
Ministerio de Medio Ambiente fueron los ponentes del seminario organizado por la 
Municipalidad de San Pedro de la Paz junto a la Vicepresidencia del Senado, la Aso-
ciación de Municipalidades de la Región del Bío Bío y Congreso Futuro. Durante el 
evento, realizado en Mitrinco.

CÉSAR 
SAAVEDRA, 

Audito Retamal 
y Carlos 
Estévez.

RENZO RIFFO, Nelly Monsalve, Begoña Rodríguez y Héctor Mardones.

JUAN PAULO VEGA, Diego Navarrete y Edmundo 
Hernández.

GIDO 
GIRARDI, 

Audito 
Retamal y 

Cristián 
Campos.

JAVIER 
GUERRERO, 
Hugo Cautivo 
y Luis Islas.

JAIME QUILODRÁN, Carlos Muñoz, Margarita Quezada y Patricio Bernal.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

JOSÉ LUIS ARUMI, Cecilia Pérez, Audito Retamal, Jaime Quilodrán y Jorge Roa.

ALEX SCHWARZ, Alejandra Figueroa, Evelyn Habit y Juan 
Paulo Vega.

JOSÉ LUIS ARUMI,  Silvia Basulto, Scarlett Concha, Carolina Baeza y Óscar 
Parra.

MAURICIO BASTÍAS, Evelyn Agusto y Franco Calcagno.
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Energías Limpias: 
Una mirada global 
para el desarrollo

El viernes se realizó en el centro de eventos Suractivo el seminario “Ener-
gías Limpias: Una mirada Global Para el Desarrollo Regional”. Se trata del 
tercer seminario en Chile y el primero en la Región del Bío Bío organizado 
por la Fundación Gas Natural Fenosa, institución internacional cuyo prin-
cipal énfasis está en generar proyectos basados en la formación, divulgación 
y sensibilización en temas de energía y medio ambiente, con el fin de fomen-
tar un desarrollo sostenible. El foco fue abrir el debate sobre el positivo im-

pacto del uso de energías limpias en la descontaminación de las ciudades y 
cómo esto puede contribuir a su mayor desarrollo.

RAMIRO CARTES, Monserrat Jamett, Macarena Cepeda y Felipe Siebert.

PATRICIO 
DIÉGUEZ  y 
Daniela 
Espinoza.

CAROLA 
VENEGAS, 

Alfredo 
Ingelmo y 

Patricia 
Palacios .

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

LEONARDO 
BELMAR, 

Loreto Venegas 
y Nicolás 

Navarrete.

SERGIO 
TRABOLD, 
Francisco 
Miguieles y 
Richard 
Vargas.

ÓSCAR FACUSSE, 
Carola Venegas, 

Pablo Sobarzo, Ana 
María Moraga y 

Martí Solà.

PEDRO 
NAVARRETE, 
Elizabeth 
Gómez, Ariela 
Dymensztain y 
Ronald Ruf.

JORGE JIMÉNEZ, Martí Solá, Jorge Quiroz y Jorge Cáceres.

ÓSCAR 
FACUSSE, 

Martí Solà, Ana 
María Moraga y 

Gustavo 
Alcázar.
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Exposición: “Clark + Cigarroa”
En Galería Aura se inauguró la 

muestra de las destacadas artistas 
locales Marcia Clark y Alejandra Ci-
garroa. Se reúnen en esta oportuni-
dad con una muestra cuyo eje cen-
tral se construye a partir de las ins-
piraciones que aporta cada una. 
Obras que destacan por si técni-
ca e imágenes que se unen a tra-
vés de los diversos formatos y la 
fuerza cromática.

ALEJANDRA 
CIGARROA  y 
Marcia Clark.

CLAUDIA CANOBRA y Luis Cáceres.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ISIDORA, Carlos y Josefa 
Barría.

JAVIERA VERGARA, 
Ximena Salazar y Andrea 
Fernández.

LAURA RUIZ y Valeria Frindt.



Deportes

Diario Concepción Domingo 11 de junio de 2017 27

Llegaron en representación 
del Club Ciaf, que viene de 
cumplir una histórica 
actuación en Panamá.

Deportistas
25

Actualmente, unos 130 niños 
entrenan en el Club Ciaf, 
mientras que el Olímpico 
San Pedro tiene a 80.

Un deporte que se 
está masificando

El Club Gimnástico de Los Ángeles fue uno 
de los que brillaron en la jornada sabatina. Con 
un trabajo que se extiende por casi dos años, 
la institución tiene 25 deportistas en sus filas, 
que entrenan en el polideportivo angelino gra-
cias a la gestión del municipio local y al man-

do de tres entrenadoras lideradas por Marga-
rita Ananías. 

Su presidenta, Claudia Parada, resaltó la 
oportunidad de participar en la instancia. “Es 
una ocasión para compartir, disfrutar y mos-
trar que también tenemos nivel”, expresó.    

Los Ángeles también se fortalece en la gimnasia

RAPHAEL SIERRA P.
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PRIMER CAMPEONATO REGIONAL DE GIMNASIA ARTÍSTICA FEMENINA
Fue una de esas instancias de-

portivas en que no hubo perdedo-
res, donde todos ganaron. Porque 
juntar a casi 150 jóvenes gimnastas 
y ver de lo que son capaces en base 
a talento, dedicación y mucho com-
promiso, es un regalo. 

Fue lo acontecido ayer en el Pri-
mer Campeonato Regional de Gim-
nasia Artística Femenina, desarro-
llado en el Estadio Español de Chi-
guayante. Hasta el lugar llegaron los 
nueve clubes más importantes de 
la Región para medir capacidades 
y lucir sus avances en la disciplina: 
suelo, salto, paralela y viga fueron 
las pruebas que determinaron a los 
mejores en una jornada de lujo. 

 
Maestría y belleza 

Nadie quiso faltar a la fiesta. Fue 
así como, al club anfitrión, se suma-
ron el Ciaf y el Andrés Bello, de Con-
cepción, Huachipato, de Talcahua-
no; Olímpico, Alemán y Colegio 
Concepción, de San Pedro, y los an-
gelinos de Santa María y Gimnásti-
co, quienes brindaron un espectá-
culo. Así lo destacó el técnico del 
Estadio Español y coordinador del 

Las olímpicas de 
mañana se lucieron 
en Estadio Español

evento, Eduardo Valenzuela. 
“Como organizadores estamos 

muy contentos, primero por la par-
ticipación del público que llenó las 
dos graderías, sobrepasando nues-
tra proyección, presencia que es 
factor primordial, porque la gimna-

sia es un arte. También felices por-
que estamos viendo un nivel técni-
co buenísimo, con clubes que vie-
nen compitiendo internacional-
mente y subiéndose a podios en el 
circuito chileno”, aseveró. 

Valenzuela enfatizó además en el 

RAPHAEL SIERRA P.

Una jornada de lujo se vivió en Chiguayante, donde las 
mejores gimnastas de la Región exhibieron todas su 
cualidades en el hermoso deporte. 

afán inclusivo de la instancia. “La fi-
losofía del Estadio Español es pro-
vocar sinergia convocando a cada  
deportista regional , y así lo demos-
tramos acá”, concluyó. 

Diagnóstico que fue comparti-
do por el jefe técnico del Club Olím-
pico San Pedro de la Paz, Eric Saa-
vedra. “Este torneo reafirma lo que 
dije cuando llegué a esta zona, y es 
que aquí  hay gimnasia, muy buenas 
exponentes y clubes que vienen tra-
bajando estos niveles. Esta es la 
base de nuestro deporte, hay que 
trabajar en conjunto por el bien de 
los niños y para que se desarrollen. 
Así que felicidades al Estadio Espa-
ñol por el evento y a los clubes por 
tener ramas de gimnasia”, dijo. 

Para Saavedra, se está marcan-
do una senda para potenciar la 
especialidad. “Más allá de los re-
sultados, un evento así permite a 
cada equipo medirnos  y ver el ni-
vel de nuestras niñas. Este es el ca-
mino a seguir, abrir las puertas 
para que todos trabajemos jun-
tos”, cerró el juez olímpico que 
trajo entre sus filas a las seleccio-
nadas chilenas, Fernanda Monto-
ya y Magdalena Orive. 

 
Ajustada competencia 

La alta calidad del torneo hizo 
que varias medallas se definieran 
por centésimas. Así sucedió en la 
competencia all around del Nivel 3, 
donde terminaron igualadas en el 
primer lugar, Fernanda Riquelme e 
Isidora Barros, con 38,55 puntos. 
Tercera, en tanto, fue Arantza Alba-
rrán, del Colegio Concepción San 
Pedro, con 38,1 puntos. 

Por equipos, en tanto, campeón 
de la categoría resultó el Club Ciaf 
de Concepción, con un acumulado 
de 152,3 puntos. Segundo terminó 
el Deportivo Alemán, con 150,95, 
mientras que tercero fue el Olímpi-
co San Pedro, con 149,2 puntos. 

En el Nivel 2, por su parte, el all 
around fue encabezado por Javiera 
Ortiz, del Deportivo Alemán, con 
38,85 puntos. La escoltaron Aman-
da Pérez (Estadio Español) con 38, 
65 unidades y Rosario Lagacere 
(Alemán), tercera con 38,6 puntos. 

Por equipos, el podio fue encabe-
zado por Alemán (154,55), seguido 
por Olímpico San Pedro (151,7) y 
Gimnástico Los Ángeles (151,4).

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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hubo ayer: dos para Troncos 
(Espinoza y Rodríguez) y tres 
para la visita (Huerta 2 veces 
y Huici).

tries
5

Old Boys y Old Macks serán 
los próximos rivales de 
Troncos en el Torneo 
Nacional, ambos de visita.

A revertir el revés 
fuera de casa

Por la segunda fecha de la 
Liga ADO, elenco inglés 
recibirá a Cobs, el domingo 
desde las 15.40 horas.  

Debut en casa 
será frente a Cobs

Old John’s cayó en Viña ante Sporting
Era un encuentro difícil, ante un 

rival que siempre se hace respetar 
en su casa. Y más allá de la derrota, 
Old John’s quedó con buenas sensa-
ciones traer caer ayer por 24 a 21 
frente a Sporting, en duelo disputa-
do ayer en Viña del Mar. 

Matías Newton, entrenador del 
elenco inglés, comentó sobre el par-
tido que “perdimos en la última ju-
gada, una lástima. En líneas gene-
rales hicimos un buen encuentro, 
jugamos muy bien, pero por algu-
nos aspectos que debemos trabajar 
no pudimos concretar todo lo que 
generamos”.  

ver cómo lo podemos mejorar, pues 
en este nivel es clave poder marcar 
en los momentos en que te generas 
las ocasiones para ello”. 

De todas maneras, el entrenador 
es optimista y ya piensa en el due-
lo de la segunda fecha, donde reci-
birán al poderoso equipo de Cobs 
en su cancha de El Venado. “Hay 
que aprender a lidiar con todas las 
adversidades que se presentan en 
partidos de este nivel, y mejorar 
para el encuentro que viene, pues 
estoy convencido que con este ren-
dimiento, con el rugby que mos-
tramos llegarán los resultados”. 

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

UN DESENLACE muy cerrado tuvo el duelo disputado ayer. 

En ese sentido, agregó que “hubo 
cuatro o cinco jugadas puntual-
mente en donde estuvimos muy 
cerca de convertir tries, pero no 
pudimos. Analizaré el video para 

No supo cerrarlo y arrancó 
de la peor forma el torneo  

Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FORESTALES CAYERON 15-19

Si el nuevo formato de torneo ya 
había sido duro para Troncos, el 
arrancar con una derrota en casa 
fue aún más doloroso. 

La última campaña forestal en 
el Campeonato Nacional de Rugby  
dejó la vara muy alta de cara a este 
año, tomando en cuenta que allí 
los madereros llegaron a la final, 
instancia donde cayeron frente a 
Cobs. Por lo mismo, el revés 15-19 
de ayer ante Stade Francais no es-
taba en los planes de nadie, menos 
tomando en cuenta que en Tineo 
Park los forestales no perdían hace 
más de un año. 

Fue un choque durísimo para 
Troncos, equipo que hace pocos 
días se había coronado campeón 
del Centro Sur ante Rucamanque. 
La visita partió en ventaja cuando 
sólo iban dos minutos, gracias al try 
de Joaquín Huici. Le costó reaccio-
nar a Troncos, que al 15’ y 26’ se 
puso arriba en el marcador. Un pe-
nal de Cristóbal Mainguyague y un 
try de Orlando Espinoza dejaron 
el marcador 8-5 para el dueño de 
casa antes del descanso.  

 
Apretadísimo 

La tónica se mantuvo en la etapa 
final, aunque Troncos pudo sacar 
ventajas en los primeros minutos. 
Un try de Javier Rodríguez que fue 
convertido por Cristóbal Maingu-
yague dejó las cifras 15-5 a favor de 
Troncos. Lejos de transformarse en 
un partido fácil, la visita nunca bajó 
los brazos, ante un elenco forestal 
que tuvo buenos momentos como 
para liquidar el juego. No lo hizo y 
lo pagaría caro. 

Restaban siete minutos para el 
término del duelo cuando Marcelo 
Huerta marcó un try para Stade 
Francais. Joaquín Huici lo convirtió 
y la ventaja maderera se estrechó a 

sólo tres puntos. 
Lo peor llegó al último minuto. 

Troncos ganaba 15-12 y se repitió la 
historia de segundos atrás. Huerta 
anotó un try y Huici se encargó de 
la conversión. Abrazos de la visita 
y lamento forestal para un revés 
tremendamente inesperado. 

 
¿Les hará bien? 

La amargura era el factor común 
en Troncos una vez finalizado el 
partido. En el plantel no recuerdan 

la última vez que perdieron en casa 
y, además, pensando en que los pró-
ximos duelos serán de visitante, la 
caída de ayer dolió muchísimo. 

“Pudimos haberlo ganado, pero 
nos faltó definición. Hubo pases, 
patadas y malas decisiones que nos 
costaron el partido. No nos queda 
otra que ir a buscar el triunfo ante 
Old Boys y Old Macks afuera. Es 
raro perder en casa, pero quizás 
nos sirva para meternos un shock 
y enfocarnos más. Haber perdido 

hoy (ayer) nos da más hambre y ga-
nas de cara a lo que viene. Mejor 
que pase esto ahora porque des-
pués se complica mucho el tema”, 
comentó Sebastián Otero, pilar de 
Troncos. 

El wing forestal, Vicente Sichel, 
afirmó que “teníamos la cabeza 
bien puesta y la idea era empezar 
con una victoria. No perdemos de 
local nunca, pero cometimos fallas 
tontas, ellos se nos vinieron arriba 
y no supimos manejar la presión. 

RAPHAEL SIERRA P.

Choque bravísimo en Tineo Park. Troncos ganaba por diez 
puntos de diferencia a Stade Francais en casa, pero en los 
siete minutos finales la visita lo dio vuelta. Duro debut. 

Estos puntos perdidos nos van a 
jugar muy en contra”. 

El desafío de Troncos ahora será 
de visita. “La embarramos al perder 
en casa y es un golpe fuerte, pero los 
entrenamientos del lunes, martes y 
jueves estarán enfocados en salir a 
buscar afuera lo que no pudimos 
conseguir acá”, cerró Sichel. 

Dura e inesperada caída forestal 
en un torneo que cuenta con 14 
equipos que disputarán 13 fechas 
en formato todos contra todos. Los 
cuatro mejores se medirán en semi-
finales y lucharán por el cetro de un 
campeonato que tuvo a Los Tron-
cos a un paso del título en la tem-
porada pasada. 



Deportes

Diario Concepción Domingo 11 de junio de 2017 29

Quintanilla es el actual 
campeón del Mundial 
de Rally, y tiene chance 
de revalidar el título.

A defender  
su corona

FERNÁNDEZ VIAL

Estadio: Ester Roa 
Hora: 15:30

OVALLE

OPINIONES
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AURINEGROS RECIBEN A OVALLE 

En casa quiere dejar atrás y 
espantar todas las dudas
Sólo un punto de los últimos seis ha cosechado Fernández Vial. Hoy esperan 
retomar los triunfos tras un arranque prometedor. 

La idea es levantar cabeza. Muy 
cómodo partió Fernández Vial el 
campeonato, pero esa cuenta de 
ahorro transcurridas siete fechas 
de torneo -seis para el Almirante- ya 
se perdió. 

La última derrota ante Colina en 
condición de visita caló hondo en 
los aurinegros. Fue la consecuencia 
que tuvo un bajón futbolístico que 
los dirigidos por Felipe Cornejo ve-
nían arrastrando desde hace un par 
de jornadas. “La idea de juego no ha 
sido efectiva los últimos partidos, 
pero tenemos convicción de vol-
ver a los resultados positivos”, dijo 
el entrenador vialino. 

Fernández Vial arrancó ganando 
a Deportes Limache, Chimbaron-
go, Tomás Greig y San Joaquín: 3-0, 
3-1, 1-0 y 1-0, respectivamente. Tras 
ello, igualó en casa ante General 
Velásquez 1-1 y cayó ante Colina 
por 2-1 en la capital. Por lo mismo 
y tomando en cuenta el favoritismo 
que el Almirante tiene en Tercera, 
ya hay algunos hinchas inquietos 
por la merma en el rendimiento 
que tiene aún así a los aurinegros 
compartiendo el liderato con Ren-
go. ¿Un triunfo hoy daría calma y 
mayor tranquilidad de cara a lo que 
viene? “Es lo que queremos. La idea 
es recuperar el juego que tuvimos 
al inicio y para eso hemos trabaja-
do. No es secreto para nadie que los 
últimos partidos no han sido bue-
nos, pero las ganas que ponen los 
muchachos han sido enormes”, 
agregó Cornejo.  

El rival es relativamente nuevo en 

la categoría, ya que la temporada 
anterior jugó en Segunda División. 

Provincial Ovalle marcha quinto 
en la tabla con 12 puntos, sólo uno 
menos que Fernández Vial, siendo 
junto a Colina los únicos cuadros 
invictos en lo que va de torneo. 

Son 28 fechas y recién el Almiran-
te ha jugado seis pero, de ninguna 
manera quiere ceder más puntos.

INVICTO EN CASA con un triunfo y una igualdad: la cosecha aurinegra en este campeonato.

CAROLINA ECHAGUE M.

Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

Pablo Quintanilla visitó la zona para 
hacer clínica y clase de conducción

Una oportunidad de com-
partir con uno de los mejores 
pilotos chilenos de la actua-
lidad. Ayer, en el restaurante 
Tijuana camino a Santa Jua-
na, Pablo Quintanilla realizó 
una clínica y clase de con-
ducción, en una iniciativa im-
pulsada por Belray Chile.  

“Fue una muy linda expe-
riencia. Doy gracias a Belray, 
lo pasé muy bien y es bueno 
estar con  gente que sabía an-
dar en moto y otros que quie-
ren aprender. Me gusta po-
der traspasar conocimientos, 
contar cómo es ser un piloto 
de rally”, dijo Quintanilla. 

En la ocasión, también ha-
bló de sus inicios. “De los cua-
tro  años que ando en la moto, 
a los seis partí corriendo y 

desde las primeras carreras 
sentí ese deseo, ese sueño 
más bien de ser un piloto pro-
fesional, y después  de mucho 
esfuerzo lo pude lograr. Y en 
ese camino, fui afortunado 
de tener papás que siempre 
me apoyaron e incentivaron 
a que siguiera mi sueño, sa-
biendo lo difícil que es en Chi-
le vivir de esto, y se trata de un 
deporte muy caro”.  

Actual campeón mundial 
de rally, dijo que su meta es 
revalidar la corona. “Estamos 
en la mitad, van dos fechas, 
en la primera fui segundo y en 
la segunda, cuarto. Esto me 
deja en buena posición para 
retener el título del mundo. 
Quedan jornadas en Chile, 
Argentina y Marruecos”.

TEAM PABLO QUINTANILLA
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OBITUARIO

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos a quienes nos 
acompañaron en sentimientos y presencia en la repentina partida de nuestro 
inolvidable padre, hermano, tío, suegro, abuelito y bisabuelito, Sr. 
 

VICTOR EDUARDO AVELLO MUÑOZ 
(Q.E.P.D) 

 
Agradece condolencias, 
 
Familia Avello Villarroel 
 
Concepción, 11 de junio de 2017. 

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la pérdida de 
nuestro amado padre, suegro, 
abuelito, bisabuelito, hermano, 
cuñado tío y primo, Sr. 
 

OSCAR CARLOS 
CONTRERAS TORRES 

(Q.E.PD.) 
 
Familias Contreras Bouldres y 
Contreras Torres 
 
Penco, 11 de junio de 2017. 

Te extrañams, pero sentimos que sigues a nuestro lado. Nos dejaste el ejemplo 
que nos marca el camino a seguir. Su familia agradece a todos los que nos hicie-
ron llegar sus condolencias y nos acompañaron en presencia en este difícil mo-
mento. 
 

IRMA DE LAS MERCEDES SOTO RUIZ 
(Q.E.P.D) 

 
Agradece condolencias, 
 
Familia Soto Ruiz 
 
Chiguayante, 11 de junio de 2017. 

A todas las personas y amigos que nos acompañaron en los funerales de nuestra 
querida madre, hermana, tía, cuñada, abuelita y amiga, Sra. 
 

NORA DE LOURDES VALENZUELA VILLAGRAN 
(Q.E.P.D) 

 
Les hacemos llegar nuestros sinceros agradecimientos. 
 
Familia Fuentes Valenzuela 
 
San Pedro de la Paz, 11 de junio de 2017. 

El Señor llamó a su Reino a nuestra amada hija, hermana, madre, tía, cuñada y 
amiga, Sra. 
 

PATRICIA SONIA CISTERNA MELIN 
(Q.E.P.D) 

 
Sus funerales se realizan hoy luego de un oficio a las 13:00hrs., en la Iglesia Evan-
gélica Misionera Cristiana, Calle Central N°36, Barrio Norte, saliendo posterior-
mente el cortejo en dirección al Cementerio General de Concepción. 
 
Familia Novoa Cisternas 
 
Concepción, 11 de junio de 2017. 

Infinitas Gracias: Que Dios bendiga a todos quienes me acompañaron en senti-
mientos y presencia en la irreparable partida de mi amada madre, Sra. 
 
 
 

MARGARITA VILLOUTA CEA 
(Q.E.P.D.) 

 
 
Patricio Llancapi Villouta 
 
Concepción, 11 de junio de 2017. 

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestra querida madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 
 
 

LOYDA CERDA NEIRA 
(Q.E.P.D.) 

 
 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
Familia Matus Cerda 
 
Concepción, 11 de junio de 2017. 

Que Dios bendiga a todos los amigos, personas e instituciones que nos apoyaron 
y nos acompañaron a despedir a nuestra querida madre, suegra, abuelita, bisa-
buelita y tatarabuelita, Sra. 
 

MARIA ENORINDA ZURITA ZURITA 
(Q.E.P.D. ) 

 
 
Eternamente Agradecidos. 
 
La Familia 
 
Talcahuano, 11 de junio de 2017. 

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la perdida de 
nuestro querido padre, suegro, abuelito, hermano, cuñado y tío, Sr. 
 
 

MANUEL AGUSTIN OÑATE FIGUEROA 
( Q.E.P.D ) 

 
 
Familia Oñate Ruiz 
 
Concepción, 11 de junio de 2017. 

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en los funerales 
de nuestro querido nonno y papa, Sr. 
 
 

VICENTE ALFREDO MIRANDA ANDRETTA 
( Q.E.P.D ) 

 
 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
Cecilia, Monica, Mauricio, Fernando y Nicole. 
 
Concepción, 11 de junio de 2017. 

Agradecemos muy sinceramente las muestras de cariño y pesar recibidas con 
motivo del sensible fallecimiento de nuestro querido esposo y padre, Sr. 
 
 

LUIS HUMBERTO GODOY REYES 
(Q.E.P.D) 

 
 
Con Amor, 
 
La Familia 
 
Chiguayante, 11 de junio de 2017. 

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestro querido esposo, padre y tío, Sr. 
 
 

GUSTAVO ENRIQUE VENEGAS BELTRAN 
                            (Q.E.PD. ) 

 
La Familia 
 
Concepcion, 11 de junio de 2017. 

Que Dios bendiga y reciba nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestra querida hermana, 
tía, tiabisabuelita, madrina, prima y amiga, Srta. 
 
 

ELIANA DE LOURDES CLARK GONZALEZ 
(Q.E.PD.) 

 
Familias Clark Gonzalez, Martel Clark, Bahamondes Martel, Betancur Clark, 
Clark Benitez y Neira Espinoza 
 
Concepción, 11 de junio de 2017. 

Agradecemos muy sinceramen-
te las innumerables muestras de 
cariño y pesar recibidas con mo-
tivo del sensible fallecimiento de 
nuestro querido esposo, padre, 
suegro y abuelito, Sr. 
 
 

HECTOR ALAMIRO 
MEZA BUSTOS 

( Q.E.PD) 
 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 11 de junio 
de 2017. 

Agradecemos sinceramente a 
nuestra familia, amigos e insti-
tuciones que nos acompañaron 
en la despedida de nuestra que-
rido esposo, padre, suegro y 
abuelito, Sr. 
 
 

GUILLERMO DEL C.  
RIFO SAAVEDRA 

( Q.E.PD. ) 
 
 
Familia Rifo Cruces 
 
 
Penco, 11 de junio de 2017. 

“El que cree en mí aunque mue-
ra vivirá”. 
Con gran pesar comunicamos 
el fallecimiento de nuestro 
querido esposo, hermano, cu-
ñado y tío, Sr. 
 

PABLO AQUILIANO  
PEREZ RUIZ 

(Q.E.P.D) 
 
Su velatorio se está realizando en 
la Sede Social San Ramon; y su 
funeral será mañana en horario 
que se avisará oportunamente. 
 
Su esposa y Familia. 
 
Concepción, 11 de junio de 2017. 
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
CRUZ VERDE 
• Av. Pedro de Valdivia 976

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

5/13 3/12
LOS ÁNGELES

4/20
SANTIAGO

5/12
CHILLÁN3/19

RANCAGUA

4/14
TALCA

3/11
ANGOL

2/10
TEMUCO

4/11
P. MONTT

3/12
LUNES

5/12
MARTES

9/13
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T
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M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Bernabé
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